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Фото с сайта АПК.

панорама новостей

// промышленность

Развитие кузбасской 
стройиндустрии

Фото пресс-службы АПК.

// общество

ˣ Кузбассе прошла новая встреча 
в рамках проекта 
«Разговор с Героями».

В Музыкальном театре Кузбас-
са им. А. Боброва со школьниками 
встретились ветераны специаль-
ной военной операции Алексей Са-
вин, Александр Шатров и Алексей 
Литвак. Мероприятие было орга-

низовано в рамках патриотическо-
го проекта «Разговор с Героями», 
сообщила пресс-служба АПК.

«Как подчеркивает президент 
России Владимир Путин, участ-
ники СВО – наша элита, и они мо-
гут стать достойным примером му-
жества, отваги для молодёжи. На 
встречах с бойцами ребята узнают 
о подвигах и победах наших воинов 

на передовой, защите Родины. Это 
помогает сформировать чувство 
гордости за свою страну, её исто-
рию и настоящее», – сказал губер-
натор Сергей Цивилев.

На встречу пришло 300 ребят. 
Бойцы рассказали им о боевых дей-
ствиях, сослуживцах и возвраще-
нии домой.

«Фронтовая дружба – самая 
крепкая, скреплённая общими де-
лами, одной целью. Я верю, что она 
продлится до конца жизни», – по-
делился Александр Шатров.

Кузбасское региональное отде-
ление центра «ВОИН» организо-
вало работу образовательных ло-
каций по основам тактической 
медицины, огневой, инженерной и 
тактической подготовки. Артисты 
театра исполнили песни «На безы-
мянной высоте», «Тёмная ночь», 
«От героев былых времён», «Жу-
равли», «День Победы» и другие.

Кузбасский проект «Разговор 
с Героями» стартовал в 2022 году. 
Встречи проходят в Кемерове и 
Новокузнецке. С детьми и молодё-
жью общаются ветераны Великой 
Отечественной войны, участни-
ки боевых действий в Афганиста-
не, бойцы СВО. Следующая встреча 
пройдёт в Кемерове 16 апреля.

Вера Скворȭова.

// фестиваль

Для будущих покорителей внеземного пространства

ʭлагодаря «Космической неде-
ле» у молодёжи растёт интерес 
к полётам и науке.

В муниципалитетах Кузбасса в 
рамках III Международного фе-
стиваля Юрия Гагарина прохо-
дят научно-познавательные лекто-
рии, фотовыставки, викторины и 
конкурсы, сообщает пресс-служба 
АПК.

«Космическая неделя» открыва-
ет нашим детям и молодёжи много 
познавательных фактов об около-
земном пространстве, его освоении 
и современных технологиях, кото-
рые применяются для полётов на 
орбиту Земли и к другим плане-
там. Уверен, что интерес к космосу 
у кузбассовцев будет только расти и 
среди них появятся последователи 
Алексея Леонова, Бориса Волынова, 
Александра Гребенкина», – сказал 
Сергей Цивилев.

Губернатор добавил, что косми-
ческая тематика стала актуальной 
среди молодёжи. Студенты и стар-
шеклассники региона не просто ин-
тересуются новыми достижения-
ми России в освоении космоса, они 
принимают участие в научных экс-
периментах. Наши ребята разрабо-
тали и собрали наноспутники «Куз-
басс-300» и «КузГТУ-1», которые 
сейчас передают с орбиты важную 
для развития региона информацию. 
Именно студентам поручили изу-
чать доставленные с МКС образцы 
полимеров.

В СибГИУ прошла открытая 
лекция в рамках просветительской 
деятельности общества «Знание». 

Тему освоения космоса и тенден-
ции в его развитии со студентами 
обсудил преподаватель универси-
тетского колледжа Сергей Сутор-
мин. Он рассказал о первом в мире 
спутнике, запущенном в СССР, и 
о первых советских космонавтах, 
в том числе кузбассовцах, а также 
о полёте собак Белки и Стрелки.

В детской библиотеке Юрги про-
шла познавательно-игровая про-
грамма «Навстречу звёздам». Вос-
питанники детского сада узнали о 
первом космонавте Юрии Гагарине, 
первой женщине-космонавте Ва-
лентине Терешковой, а также о кон-
структоре Сергее Королёве. Ребя-
та приняли участие в тематической 
викторине, смастерили ракету и на-
рисовали рисунки.

В Тайге во Дворце культуры от-
крылась фотовыставка «Алексей 
Леонов – Герой! Космонавт! Ху-
дожник!». Кроме исторических 
и биографических материалов, 
представлены фотографии репро-
дукций картин Леонова.

Лекция «Отражение космоса 
в искусстве» прошла для студен-
тов медуниверситета. Показаны 
скульптура, мозаика и декоратив-
но-прикладное искусство на тему 
космоса, которые активно разви-
вались в СССР. Также обсудили 
особенности коллекций в филате-
лии (коллекционирование марок) 
и фалеристике (коллекциониро-
вание значков, медалей) космиче-
ской тематики.

Ольга Соловьева. 
ˣ Кузбассе начнётся производство автоклавно-
го газобетона.

В регионе построят завод по выпуску автоклав-
ного газобетона, производство планируется на-
чать уже в этом году. Идею поддержал губерна-
тор Сергей Цивилев, отметила пресс-служба АПК. 
Для реализации инвестиционного проекта Кеме-
ровский домостроительный комбинат подписал 
соглашение о сотрудничестве с компанией по про-
изводству строительных материалов из Республи-
ки Татарстан.

«Строительная отрасль – одна из основных в 
нашем регионе, Кузбасс активно застраивается. В 
рамках научно-практической конференции «Раз-
витие производительных сил Кузбасса», которую 
провели в ноябре прошлого года, мы поставили 
задачу наращивать в регионе производство строй-
материалов, в частности газобетона. Это позволит 
удовлетворить имеющийся в регионе спрос на стро-
ительные блоки. Раньше мы их закупали в других 
субъектах, теперь будем производить у себя в Куз-
бассе», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

Первая партия оборудования уже поступила 
в Кузбасс – это кассетная установка для изготов-
ления вентиляционных блоков. Её планируемая 
производительность – 100 тысяч кубометров кир-
пичей в год, в дальнейшем мощности предприя-
тия будут увеличены. Также кузбасский бетонный 
блок включат в состав проектов для ограждающих 
конструкций и внутреннего заполнения стен мно-
гоквартирных домов.

Отметим, что автоклавный газобетон проходит 
обработку паром при высокой температуре и дав-
лении в специальных камерах, что позволяет бы-
стрее проводить его сушку. Он лёгкий, негорючий, 
экологичный.

Для справки. На сегодняшний день в Кузбас-
се действуют завод кровельных материалов, це-
ментный завод, предприятия по производству ке-
рамзита, сухих строительных смесей, а также семь 
предприятий сборного железобетона и пять – по 
производству крупного керамического кирпича.

Инга ǋетрова.

Традиции 
справедливости 
и милосердия

Губернатор 
Кузбасса 
Сергей 
ʴивилев 
поздравил 
мусульман 
с завершением 
священного 
месяца 
Рамадан 
и праздником 
разговения 
ʳраза-байрам.

«Этот светлый день олицетворяет стремление 
людей к нравственному совершенствованию, на-
поминает о вечных ценностях, призывает сограж-
дан к укреплению веры, проявлению милости и со-
страдания. Примите глубочайшую благодарность 
и признательность за поддержание мира, согласия 
и стабильности в обществе, утверждение ислам-
ских традиций справедливости и милосердия, со-
хранение и приумножение межконфессионально-
го и межнационального единства.

Пусть Всевышний ниспошлет великую по-
мощь в делах и начинаниях во славу нашего до-
рогого Отечества – великой России, родного 
Кузбасса и его жителей!» – приводит слова гу-
бернатора Сергея Цивилева пресс-служба АПК.

Инга ǋетрова. 

// патриотическое воспитание

Достойные примеры мужества и отваги
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    // проект

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жи-
льё за счёт Минобороны через на-
копительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или ком-
пенсация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-
медицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоро-
вья;

σ военная пенсия после 20 лет 
службы;

σ региональные меры поддерж-
ки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для 
детей;

σ квоты на обучение детей в ву-
зах;

σ дополнительные меры под-
держки – в зависимости от регио-
на.

Все желающие поступить на во-
енную службу по контракту могут 
обратиться в военный комиссари-
ат по месту жительства либо на-
прямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: 
Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать за-
явку через портал «Госуслуги».

Алексей Трунов.

// актуально

Родина зовётÔ ƹра, 
сын Земли

// слово редактора

// выставка

Дух ушедшей эпохи

ˣоенные комиссариаты Куз-
басса, а также областной пункт 
отбора продолжают работу по 
заключению контрактов с жи-
телями нашего региона. ˥же-
дневно сюда приходят мужчины 
разных возрастов, чтобы подо-
брать военную специальность 
и отправиться в расположение 
войсковых частей. 

Иван С. из Юрги приехал этим 
апрельским утром на бульвар им. 
Академика Л. С. Барбараша, что-
бы получить всю необходимую ин-
формацию о прохождении службы 
и подготовить пакет документов. 
Земляк хотел бы в самое ближай-
шее время выступить на защиту 
Родины.

«В Юрге много военных, – го-
ворит Иван. – Мирный труд и за-
щита Отечества тесно переплете-
ны. Поэтому я решил несмотря на 
неплохую работу в родном городе 
заключить контракт с Министер-
ством обороны РФ».

Несомненно, планами идти за-
щищать Отечество кузбассовец 
поделился с семьёй. Родня под-
держала земляка, ведь служба в 
Российской армии – это гаранти-
рованная социальная защищён-
ность. «Нет сейчас задачи почётнее 
и важнее», – убеждён земляк.

Последовать примеру юргинца 
и присоединиться к защитникам 
Отечества может любой кузбассо-
вец в возрасте от 18 до 65 лет. Кон-
тракт заключается на разный срок: 
один год, два, три или пять лет. Па-

раметры отбора будущих военнос-
лужащих по здоровью упрости-
лись. Заключить контракт могут 
люди с разными категориями год-
ности к военной службе от А до В 
включительно. 

«Люди в Кузбассе всегда отли-
чались отвагой и смелостью, сей-
час они доказывают это снова», – 
говорит заместитель начальника 
пункта отбора на военную служ-
бу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант 
Денис Епифанов.

Напомним меры поддерж-
ки добровольцев. При заключе-
нии контракта сроком от одного 
года они получают единовремен-
ную денежную выплату в размере 
195 тысяч рублей. Единовремен-
ная выплата от правительства 
Кузбасса составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается 
участникам специальной воен-
ной операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и по-
вышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка. Также 
воину присваивается статус «Ве-
теран боевых действий» со всеми 
льготами этой категории защит-
ников Отечества.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения 
жильём военнослужащих. С пол-
ным списком льгот можно озна-
комиться на сайте Министерства 
обороны России, в разделе «Соци-
альные гарантии».

ˣ Новокузнецком краеведче-
ском музее начинает работу 
выставка «Кузнецкстрой. 
Начало».

Она посвящена трудовому под-
вигу строителей металлургиче-
ского комбината и города Но-
вокузнецка. Представленные 
на выставке экспонаты отража-
ют историю известной стройки 

– знакомят с людьми, благода-
ря которым за тысячу дней было 
построено одно из крупнейших в 
мире металлургических произ-
водств.

Основу выставки составляют 
подлинные экспонаты, письмен-
ные источники, документы, фо-
тографии и награды из фондов 
Новокузнецкого краеведческого 
музея, а также из фондов Гурьев-
ского городского краеведческо-
го музея, Государственного музея 
архитектуры имени А. В. Щусе-
ва и Государственного централь-
ного театрального музея имени 

А. А. Бахрушина. Особое внима-
ние уделено предтечам Кузнецк-
строя – Гурьевскому металлур-
гическому заводу, акционерному 
обществу «Копикуз» и пристанци-
онному посёлку Сад-Город.

Межмузейный выставочный 

проект передаёт дух эпохи первых 
сталинских пятилеток и знакомит 
с необычайно быстрой трансфор-
мацией площадки Кузнецкстроя в 
Кузнецкий металлургический ги-
гант.

Анна ТимоȰук.

Ȣузей изобразительных искусств Кузбасса готовится к 
открыти выставочного проекта «Планета детства».
Впервые за ͮͮ-летн истори Ȣузея изобразитель-
ных искусств Кузбасса детская выставка займет всё 
выставочное пространство. «Всё лучшее � детям» � это 
высказывание становится особенно актуальным в ȟод 
семьи, обɗявленный президентом Ȧоссии.
Специально к торжественному открыти �в середине 
апреля� в музее перекрасят стены выставочных залов, 

оформят инсталляции для детей, добавят яркости про-
странства за счёт мебели. ȣа двух этажах музея раз-
местятся работы победителей выставки � конкурса 
«Ȧисуем радугу Кузбасса» этого года и лучшие рабо-
ты победителей с ���ͭ года. Каждый зал будет иметь 
своё направление в соответствии с детскими работа-
ми «Ȥчевидное � невероятное» �космическая тема�, 
«Счастливое детство» �патриотическая тема�, «Крылья, 
лапы и хвосты» �мир животных�.

Страна довольно долго до этого 
не испытывала такой всеобщей 
радости, тут можно даже и точно 
сказать� с 9 мая 19��-го и не испы-
тывала. И, чего уж греха таить, 
после этого тоже много-много лет 
не было такого события, чтобы 
радовались и гордились буквально 
все, вне зависимости от� 
ʮа ни от чего не в зависимости. 

Да и только ли страна радовалась – ликова-
ние по всему миру прошло. Разве что какой-ни-
будь звёздно-полосатый генерал или ястреб-сена-
тор скривился, мол, Советы опять нас обошли. Но 
плевать большинству было на такого кривящего-
ся. Понимали, что триумф-то всего человечества. 
Но всё-таки нашей страны прежде всего – не будем 
забывать. 

Да и не забудешь такое ни по свежим следам, ни 
сейчас, ни ещё спустя столетия. Ещё и потому, что 
не только само событие было грандиозным, небы-
валым, эпохальным. Оно ещё явило миру нового 
героя. Настоящего и такого, каким и должен быть 
герой в сознании миллионов, – простого, улыбчи-
вого, обаятельного и ничуть это не играющего. Не 
играл Юра, не притворялся, не выбирал наиболее 
удачную позицию перед телекамерами. Он такой и 
был, и это чувствовалось и вызывало ещё большее 
восхищение. 

Спустя восемь лет, тоже, конечно, славный па-
рень Нил Армстронг выдал в исторический мо-
мент пафосную и явно заученную фразу, рассчи-
танную на немедленное тиражирование. Юра же 
просто сказал: «Поехали!» И вот недлинное это 
слово на века оказалось важнее и грандиознее лю-
бой тщательно продуманной реплики. 

А потом, уже взглянув впервые из всех живу-
щих и живших до него на нашу планету и радугу 
над ней, он приземлился и был встречен, и потом 
вся его недолгая, увы, дальнейшая жизнь была пе-
ред глазами миллиардов. И ни разу не сфальши-
вил он, ни разу не дал усомниться в искренности. 
Потому что не хотел этого, да и не умел, выбран-
ный из числа таких же смелых, достойных ребят, с 
широченной улыбкой и не вовремя развязавшим-
ся шнурком. 

Да, впрочем, вот даже и не хочется такие опре-
деления в адрес Юры употреблять – всё там вовре-
мя и правильно было на самом деле, даже и зна-
менитый шнурок, развязавшийся при проходе на 
правительственный доклад. Поскольку дополняло 
образ героя, не супермена, нет. Такого же, как мы. 
Но только героя.

Оттого и называть полковника ВВС ССР, Ге-
роя Советского Союза Юрия Алексеевича Гагари-
на Юрой получается нормально и естественно: его 
так миллиарды называли, и называть продолжают, 
и всегда будут. Это друг и брат, которого сейчас 
нет с нами, но который всё равно где-то рядом, на 
которого равнялись и опять-таки продолжат рав-
няться. 

Хотя, нет, неправильно я сказал. Что значит 
«нет с нами»? Именно что здесь он, рядом, вне за-
висимости от времени и пространства, с того само-
го проклятого дня 27 марта 1968 года, когда отпра-
вился в свой последний полёт.

Будет он с нами и завтра, в главный день на-
шей «Космической недели», 12 апреля 2024 года. 
63 года прошло, целая не самая даже маленькая 
человеческая жизнь, а чувства всё те же: радость 
и гордость. За страну. За всех нас. И, конечно, за 
него, одного из лучших сыновей Земли, который 
так мало прожил и так рано обрёл бессмертие. И 
это, пожалуй, единственное, что можно поставить 
ему в упрёк. 

Ну что, «Космическая неделя» всё ещё в разга-
ре. Поехали?

Василий ǆоролȷв, 
главный редактор гаǣеты �ǆуǣǝасс�
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ŗт ŬрũмотŶости 
к ŽиŶũŶсовой культуре

 Фото предоставлено Региональным центром ǲинансовой 
грамотности Кузбасса.

͈ взрослые� и ͣети
Прямо на рабочих местах со-

стоялась встреча по финграмот-
ности для сотрудников Кеме-
ровской ГРЭС, «Кемеровской 
генерации» и 60 работников 
ПАО «КОКС».

На площадках предприятий 
спикерами выступили Алек-
сандр Зотов, главный эконо-
мист отделения по Кемеровской 
области Сибирского главного 
управления Центрального банка 
России,  и Дмитрий Панчук, ве-
дущий специалист экономиче-
ского департамента отделения по 
Кемеровской области Сибирско-
го ГУ Банка России.

Эксперты рассказали участ-
никам о схемах, которые исполь-
зуют сейчас мошенники, на ка-
кие уловки попадаются граждане. 
Они рекомендуют быть осторож-
ными и не доверять сомнитель-
ным сообщениям, звонкам или 
сайтам. Важно проверять инфор-
мацию у официальных источни-
ков и не делиться личными дан-
ными с незнакомыми людьми. 
А при столкновении с подозри-
тельной ситуацией лучше всего 
обратиться за помощью к право-
охранительным органам.

А к подростковому проекту 
«ФинНить» присоединились не-
сколько средних общеобразова-
тельных школ нашего региона. 
Ученики в творческом формате 
рассказали старшему поколению 
о способах обмана граждан мо-
шенниками.

На разных площадках Кузбас-
са ребята показывали сценки, чи-
тали стихи, загадывали загадки, 
пели песни, играли в игру «Верю 

– не верю». Во всех активностях 
школьники на реальных приме-
рах показывали, как могут обма-
нывать людей злоумышленники. 
Также дети давали рекоменда-
ции по защите сбережений от мо-
шенников.

Таким образом, участие 
школьников в проекте «Фин-
Нить» не только помогло им са-
мим узнать больше о финансовой 
грамотности и защите от мошен-
ников, но и передать это полез-
ное знание старшему поколению. 
Это отличный пример того, как 
дети могут не только учиться 
сами, но и делиться знаниями с 
окружающими.

͂озраст 
Ͳинграͪотности 
не поͪеͳа

Жертвами аферистов всё чаще 
становятся самые незащищён-
ные слои населения – пенсио-
неры. Они наиболее уязвимые 
жертвы мошенников. Чтобы не-
приятностей с деньгами не слу-
чилось, в Кемерове прошла пу-
бличная лекция для участников 
университета «третьего возрас-

та» в рамках стратегии повыше-
ния финансовой грамотности и 
формирования денежной куль-
туры. 

Перед собравшимися высту-
пили профессионалы с немалым 
опытом в данной теме, передав-
шие необходимые знания и на-
выки, которые позволят участ-
никам защитить финансовые 
средства от мошенничества. 

Лекцию провели Евгения Каз-
начеева, юрисконсульт правово-
го отдела ГУ МВД России по ре-
гиону, и Илья Рыбалко, старший 
оперативный сотрудник Управ-
ления МВД России по г. Кемеро-
во. Во время встречи с пожилы-
ми людьми были рассмотрены 
разные мошеннические схемы, а 
также даны рекомендации, как 
избежать попадания в коварные 
уловки мошенников.

Были приведены практиче-
ские примеры, чтобы показать, 
что за приемы используются и 
каким образом можно распоз-
нать мошенничество. Участники 
заинтересовались практической 
информацией о том, как узнать 
мошенника и как быть более за-
щищённым в Сети, например  
идентифицировать фальшивые 
электронные письма, как мож-
но защитить финансовые данные 
в интернете и не стать жертвой 
кражи личных средств. 

«Такие просветительские бе-
седы являются важной состав-
ляющей работы правоохра-
нительных органов в борьбе с 
мошенничеством. Они позво-
ляют эффективно обучать на-

селение и информировать его о 
современных мошеннических 
схемах. Подобные мероприятия 
помогают снизить риски, связан-
ные с потерей денежных средств 
и личной информации», – рас-
сказали в Главном управлении 
внутренних дел по Кузбассу.

Кроме того, в информацион-
но-досуговом центре «Перспек-
тива» для людей преклонного 
возраста также прошла профи-
лактическая беседа «Осторожно: 
мошенники, или Как уберечь по-
жилых людей от обмана».

Социальная работница рас-
сказала как о наиболее распро-
странённых, так и новых спо-
собах мошенничества, привела 

статистику раскрываемости дан-
ного вида преступления. В про-
цессе беседы призвала всех быть 
предельно бдительными и осто-
рожными, объясняла, как вести 
себя в той или иной ситуации, не 
стать жертвой, какие правила по-
ведения надо помнить. Посове-
товала не доверять незнакомым 
людям, приходящим в частные 
дома, а также проверять всю ин-
формацию, поступающую с мо-
бильных телефонов.

Участников мероприятия ин-
тересовали вопросы о том, как за-
щитить себя и свою семью от мо-
шенников, по каким признакам 
их можно распознать и что делать, 
если тебя всё-таки обманули. Для 
пожилых граждан тема мошенни-
чества была актуальной, они де-
лились личными ситуациями.

В конце мероприятия библи-
отекарь каждому пользователю 
беседы раздала памятку «Как не 
стать жертвой мошенников».

͒͵астники ͍͐͂
Финансовое образование рас-

сматривается ветеранами СВО 
как процесс, обеспечивающий 
прежде всего возможность улуч-
шить знания о финансовых про-
дуктах, развить навыки управ-
ления личными финансами, 
оценивать риски и принимать 
обоснованные решения.

В кузбасском филиале госу-
дарственного фонда «Защитники 
Отечества» при участии эксперта 
кемеровского отделения Банка 
России, состоялась онлайн-лек-
ция на тему: «Основы инвести-
рования и правила безопасности 
от финансового мошенничества в 
сфере инвестирования».

Мероприятие организовано 
для членов семей ветеранов СВО 
и социальных координаторов 
филиала фонда. Более 150 чело-
век со всей территории Кузбас-
са присоединились к образова-
тельной онлайн-встрече. Спикер 

подробно рассказал о наиболее 
популярных и доступных ин-
вестиционных инструментах, а 
также о правилах безопасности 
при инвестировании и способах 
защиты от мошенников. 

Ещё одна онлайн-лекция была 
проведена для членов семей 
участников СВО, где сообщили 
о платежных картах полевых уч-
реждений Банка России, обсу-
дили правила и безопасность их 
использования. Участники полу-
чили ценные знания о признаках 
финансового мошенничества в 
сфере инвестирования и методах 
защиты от него.

Лекция стала частью Мара-
фона по профилактике финан-
сового кибермошенничества в 
Кузбассе, который продлится до 
начала третьей декады текуще-
го года. 

͂ниͪание�
Ни для кого не секрет, что в 

последнее время мошенниче-
ство с большой скоростью наби-
рает обороты. За март 2024 года 
в список компаний с признака-
ми нелегальной деятельности 
Банка России попали 44 эконо-
мические онлайн-игры по всей 
стране. Организаторы этих пло-
щадок обещали игрокам зарабо-
тать быстро и легко, а потом вы-
вести эти деньги.

«Смысл игр в том, что вы по-
степенно пополняете кошелёк ор-
ганизаторов за счёт своих реаль-
ных денег. Играя, человек якобы 
зарабатывает. По факту это клас-
сическая финансовая пирамида. 
Никаких своих, а уж тем более за-
работанных денег у проекта про-
сто нет. Игроки обогащаются за 
счёт взносов новых участников», 

— уточнил Сергей Драница, управ-
ляющий Отделением Банка Рос-
сии по Кемеровской области.

Кроме этого, пополняя игро-
вой счёт, человек может сооб-
щить и персональные данные 
карты, с которой в дальнейшем 
мошенники могут списать все 
накопления.

Сергей Драница отметил, что 
для пресечения незаконной фи-
нансовой деятельности Банк 
России принимает меры по бло-
кировке сайтов таких компа-
ний, а также взаимодействует с 
правоохранительными и други-
ми уполномоченными органа-
ми, иностранными регулятора-
ми для применения иных мер. 
О всех подозрительных проек-
тах можно сообщить в интернет-
приёмную Банка России. 

Дмитрий Ǐваров.

ŕũрũŽоŶ Ÿо ŸроŽилũктике киŪермошеŶŶичествũ в œуŰŪũссе Ÿродолůũетсƈ� 
ŗŶ Ÿродлитсƈ в реŬиоŶе до �� ũŸрелƈ и Ūудет ŶũŸолŶеŶ десƈткũми мероŸриƈтий 
во всех ŶũселƉŶŶƄх ŸуŶктũх от столиſ до ŸосƉлков

Узнать последние 
новости финансо-
вой грамотности 
Кузбасса можно, 
используя этот 
QR-код.

 Обучение ǲинансовой культуре охватывает все слои населения 
Кузбасса.
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řũŰŪитũƈ мечтũ и ŶовƄе мũршрутƄ

 Фото из личного архива ǃгора Носенко.

// цифра
По данным ȟɀȼȽȽ Кузбасса, 
в регионе зарегистрировано 
�ͭ �ͮ� единиц мототранспорта.

͑еͳни͵еская аз͠ͱка
Каждую весну в первой по-

ловине мая в регионе громко и 
зрелищно проходит открытие 
очередного мотосезона. По тра-
диции владельцы двухколёсного 
транспорта едут единой колон-
ной по городским улицам, а по-
том всей гурьбой устраивают ве-
черинку, уже бесколёсную. Цель 
таких мероприятий – не шоу, а 
своеобразный знак идентифи-
кации на дорогах. Сверхзадача 

– сказать автолюбителям, чтобы 
те были внимательны и уважи-
тельны, ведь любое падение на 
мотоцикле или с него сопряжено 
с серьёзными травмами. 

«Ответственный мотоци-
клист начинает готовиться к 
предстоящему сезону ещё с осе-
ни, – подчеркнул Егор Носенко. – 
Чтобы вновь отправиться в путь, 
мотоциклу необходимо хорошо 
перезимовать. Сначала его нуж-
но выставить на центральную 
подножку (колёса не должны ка-
саться земли). Затем наполнить 
бак бензином и снять аккумуля-
тор. Можно побрызгать силико-
ном резиночки, чтобы за зиму не 
пересохли. Важно, чтобы транс-
порт зимовал в сухом месте. Вес-
ной алгоритму следуем в обрат-
ном порядке. Так, сперва ставим 
аккумулятор, проверяем, не дел-
ся ли никуда бензин, накачива-
ем колёса и осуществляем ак-
тивный запуск. Если никаких 
сложностей нет, следующий шаг 

– замена масла».
Как правило, базовые меро-

приятия опытные водители де-
лают самостоятельно, но если 
техника капризная и требует ка-
ких-либо дополнительных опе-
раций, то лучше сразу отдать её в 
сервисный центр. Кроме того, вес-
ной обязательно надлежит про-
верить тормозную жидкость. Вот 
как раз данное мероприятие, ко-
торое проводится раз в два года, 
рекомендуется доверить спецам, 
разбирающимся в этом вопросе. 
Также надобно проверить резину 
и подготовить документы (нали-
чие техосмотра и страховки).

͒вле͵ение с ͼныͳ лет
Мотоциклами Егор Носен-

ко начал интересоваться с юных 
лет. Первым двухколёсным 
транспортом стал японский мо-
пед, потом – «Иж Планета-5». 
Причём родные Егора были уве-
рены, что это увлечение у него 
ненадолго. Сейчас парню 33, а 
он по-прежнему в седле. «Пер-
вый «дальняк» для себя открыл 
в 2014 году. Тогда у меня уже по-
явился чоппер Honda VTX. Дан-
ный класс мотоциклов нравил-
ся больше всего. На спортивные 
мото глаз в ту пору не лежал. 
Скорость особо не прикалывала, 
да и сейчас адреналиновые ма-

ньячества не про меня. Потарах-
теть на дорогах – вот это моё», – 
рассказал собеседник.

Так вот, стартовое путеше-
ствие в одиночку было по тако-
му маршруту: Кемерово – Екате-
ринбург. Поехал Егор к товарищу 
в гости, а по пути сдал два нор-
матива: ЖЖ (железное «седло») 

– 1 600 километров (до Тюмени) 
и «Сибирский самогон» – 1 500 
километров за сутки. «Как пра-
вило, все «дальняки» – это по-
ездки выходного дня», – уточ-
нил мотоциклист.

В 2017-м в календаре мотопу-
тешественника была поездка на 
Байконур. Маршрут был заколь-
цованным, зашёл через Тюмень. 
Доехал и до Алма-Аты, затем на-
верх до Караганды – привёз по-
рядка семи тысяч километров. А в 
2018 году в Ямбурге его даже по-
святили в мотополярники. «Меня 
часто спрашивают: «Не тяжело ли 
тебе в дороге?» Отвечая на этот 
вопрос, привожу пример с парнем, 
который решил проехать через 
всю страну на самокате. И он сде-
лал бы это, если бы не отравился, 

доехав до Сибири. Вот ему было 
тяжело в пути. Кстати говоря, па-
рень всё-таки намерен осуще-
ствить задуманное. И сделать это 
в ближайшем будущем», – объяс-
нил мотоциклист.

͎ол;т на �� ͪетров
В прошлом году Егор Носен-

ко досрочно закрыл мотосезон: 
попал в ДТП. Получил тяжёлый 
перелом руки: шесть саморезов, 
три спицы. Четыре месяца вос-
станавливался. К слову, Егор – 
сварщик, и потребовалось время, 
чтобы привыкнуть к новым вво-
дным: запястью уже не вернуть 
прежнюю подвижность. «Сезон 
2023-го был худшим в моей жиз-
ни. Я попал в аварию, первую и, 
надеюсь, единственную. Счита-
ется, что все мотоциклисты де-
лятся на два типа: на тех, кото-
рые падали, и тех, которым ещё 
только предстоит упасть. Ну вот 
мне упасть только ещё предстоя-
ло. Ничего не предвещало беды. 
Это была обычная поездка. По-
катили с товарищем на мото-
фестиваль. В ста километрах 
от Красноярска случилась беда. 
Шёл ремонт дороги, я совер-
шил ошибку: заехал на бровку 

– стык нового и старого асфаль-
та. Зад мотоцикла начало кидать 
из стороны в сторону. Мотоцикл 
меня сбросил. Поначалу, конеч-
но, старался его поймать, но по-
пытки не увенчались успехом. 
Общий полёт меня с мотоци-
клом составил около 70 метров. 
Вещи я собирал в радиусе пяти-
десяти. Отделался легко. Экипи-
ровка отработала «скользячку», 
а вот мотоцикл уже не представ-
лялось возможным починить. 
От него не осталось ничего. Ну 

а я жду осени, чтобы убрать же-
лезо из руки», – поделился пере-
житым Егор.

По его словам, в этот период 
было тяжело не столько физиче-
ски, сколько морально. «Я раз-
бил свою мечту. За год до аварии 
купил Honda Gold Wing – эта-
лон в мотомире: музыка, ком-
форт. Я за ним гнался очень дол-
го, потом несколько месяцев 
ждал, когда его доставят в Кеме-
рово. В 2022 году благополучно 
смотался на новом мотоцикле в 
Мурманск, побывал в Питере. В 
целом и 2023-й был насыщен со-
бытиями, но увы», – добавил мо-
топутешественник. 

Жену Ирину Егор в мотопуте-
шествия не берёт. Рисковать здо-
ровьем любимой не хочет. Кста-
ти, в позапрошлом году супруги 
Носенко стали родителями пре-
красной Анечки. «К моему ув-
лечению супруга относится спо-
койно, недопонимания нет. По 
городу часто колесим тандемно. 

После моей аварии у неё оказа-
лось два ребёнка: однорукий – это 
я, который ничего не мог, и ма-
лышка – в коляске. Видимо, нам 
надо было пройти это испытание. 
После ДТП по-другому смотришь 
на общечеловеческие ценности 
и ещё больше дорожишь тем, что 
имеешь. Сто раз надо подумать, 
стоит ли идти на тот или иной 
манёвр. На дорогах следует быть 
максимально осмотрительным. 
Также важно помнить: участники 
движения попадаются разные», – 
сказал глава семейства. 

Егор уже приобрёл новый 
спортивно-туристический мото-
цикл BMW R1200RT. Есть и при-
мерный план путешествия. «На-
верное, поеду в сторону Востока. 
Дальше Красноярска не выезжал 
в той стороне. Был южнее: Аба-
кан, Саяны, Тыва, Кызыл, ну а 
впрочем, не стану загадывать. 
Примерно сорок процентов трат 
в поездке – это траты на бен-
зин. От этого никуда не деться», 

– констатирует визави.

͋есто силы
Любимым местом Егора стал 

Горный Алтай. «Туда бы я воз-
вращался каждый сезон. Про-
катиться по Чуйскому трак-
ту – одно удовольствие. На 
сегодняшний день эта доро-
га для меня красивейшая. Она 
меня прямо притягивает как 

магнитом. Едешь спокойно и на-
слаждаешься природой», – объ-
яснил гость рубрики.

А вообще, Егор хочет побы-
вать везде, где ещё не удава-
лось побывать. Путешествует на 
дальние расстояния в основном 
в одиночку – так проще, ком-
фортнее. «Если и ехать вдвоём, 
то нужно выбирать человека с 
такой же манерой езды, крей-
серской скоростью. Стараюсь 
ездить только с проверенными 
людьми», – обращает внимание 
кемеровчанин.

͐аͪые ͵астые 
нарͱшения ͎̈́̈́

По информации ГИБДД Куз-
басса, в 2023 году с участи-
ем мототранспорта произошло 
199 ДТП, в результате которых 
21 человек погиб, 216 получили 
травмы.

Одна из самых распростра-
нённых причин ДТП с участи-
ем водителей мототранспор-
та – превышение скоростного 
режима. Высокая скорость не 
позволяет при возникновении 
опасности предпринять попыт-
ки избежать аварии как води-
телям мототранспорта, так и 
другим участникам дорожного 
движения.

Также среди наиболее ча-
стых нарушений водителями 
мототехники – нарушения оче-
редности проезда, правил ма-
неврирования и перестроения. 
Достаточно распространённое 
среди водителей мотоциклов 
нарушение – отсутствие права 
управления транспортом этой 
категории и, как следствие, от-
сутствие необходимых навыков 
вождения. Кроме того, суще-
ственно влияет на тяжесть полу-
чаемых травм неиспользование 
водителями и пассажирами мо-
тошлемов.

Контроль соблюдения мо-
тоциклистами правил пред-
ставители Госавтоинспекции 
осуществляют как на патруль-
ных автомобилях, так и на спе-
циальных мотоциклах, кото-
рые имеются в распоряжении 
сотрудников ГИБДД Кеме-
рова, Новокузнецка и в От-
дельном специализирован-
ном батальоне ДПС областного 
управления ГИБДД. Также кон-
троль осуществляется стацио-
нарными приборами фиксации 
нарушений и переносными тех-
ническими средствами, которые 
на летний период приближают-
ся к возможным маршрутам дви-
жения мотоциклистов. Ежеднев-
но приборы фиксируют десятки 
таких нарушений.

Госавтоинспекция Кузбас-
са напоминает водителям мото-
техники об ответственном от-
ношении к соблюдению правил 
дорожного движения. Выезжая 
на дорогу, необходимо выпол-
нять все требования правил: 
соблюдать скоростной режим, 
использовать мотошлем, не под-
вергать свою жизнь опасности, 
совершая опасные манёвры, са-
диться за руль мотоцикла или 
мопеда можно только имея во-
дительское удостоверение соот-
ветствующей категории.

Алена Смирнова.

˩фициально мотосезон в Кузбассе ещё не стартовал, до него как 
минимум целый месяц. ˩днако на дорогах уже встречаются водители 
на «рычащих скакунах» разных «пород» и тюнинга. 
Накануне в редакции газеты «Кузбасс» побывал мотопутешественник 
˥гор Носенко. ʰа его плечами – километры дорог, и, казалось бы, 
никаких сюрпризов уже и быть не может, ан нет. ˣ прошлом году 
кемеровчанин досрочно закрыл мотосезон из-за разбитой мечты.
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Řусть тũŶſуƇт все

  Обладатель Гран-при солист Марк Сахаров покорил членов жюри эмоциональным танцем. 
Фото Анастасии Белоусовой.

͂с; ͻто ͚͋
Своё мастерство в Государ-

ственной филармонии Кузбасса 
имени Б. Т. Штоколова предста-
вили лучшие хореографические 
коллективы страны. Более тыся-
чи танцоров объединил фести-
валь, 200 из них имеют ограни-
ченные возможности здоровья. 
География участников в этом 
году вышла за пределы сибир-
ских регионов: Кемеровская, 
Томская, Новосибирская, Иркут-
ская, Нижегородская области, 
Алтайский и Красноярский края, 
Москва.

«У Кузбасса есть много тради-
ций, связанных с участниками 
сегодняшнего праздника: «Рож-
дественские встречи», фестивали 
«На крыльях» и «Преодоление», 
«Бал цветов». Все эти проекты 
направлены на раскрытие твор-
ческих способностей людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Сегодня мы тоже уви-
дим мастерство настоящих арти-
стов, которые снова подарят нам 
удовольствие увидеть их на этой 
сцене», – поздравила участников 
фестиваля Ирина Фёдорова, за-
меститель председателя Совета 
по вопросам попечительства в 
социальной сфере Кузбасса, ко-
торый поддерживает конкурс 
второй год подряд.

В состав жюри традиционно 
вошли известные российские хо-
реографы. В этом году творчество 
детей и взрослых оценивали Еле-
на Платонова, Стася Кожемяко, 
Женя Байбик, Даян, Владимир 
Варнава и Амир Низамов. Про-
фессиональные хореографы про-
вели для участников фестиваля 
мастер-классы, а также вышли на 
сцену с некоторыми танцорами с 
ОВЗ, которые выступали в номи-
нации «На равных». Здесь жюри 
не определяли лучших, пото-
му что все артисты максимально 
проявили характер, стойкость и 
выдержку, чтобы сделать порой 
первые шаги в танце.

͚͋ вс; преоͣолееͪ
Фестиваль «МЫ» – это пло-

щадка, где в танце объединяются 
сотни людей. В одних коллекти-
вах танцуют дети с ограничен-
ными возможностями здоровья 
и без. Это помогает развиваться 
и тем и другим.

«У нас смешанный коллектив, 
в котором дети с ОВЗ проходят 
хорошую эмоциональную адап-
тацию, потому что у них есть по-
зитивная привязка: занимаясь 
в объединении, ребята получа-
ют много радостных эмоций и 
от репетиционного процесса, и 
от общения. Другие дети тоже 
меняются от этого взаимодей-
ствия. Они воспринимают ребят 
с ОВЗ абсолютно такими же, как 
и других, становятся добрее, бо-
лее понимающими и открыты-
ми для всех из своего окружения. 

В этом и проявляется инклюзив-
ное обучение», – уверена Анна 
Аболина, балетмейстер-поста-
новщик новокузнецкого инклю-
зивного танцевального коллек-
тива «SOLACE», который уже 
третий раз принимает участие в 
фестивале.

Быть на сцене важно для всех 
артистов. Восхищение и гром-
кие тёплые овации – это то, за 
чем многие выходят из зоны ком-
форта и делают большие успехи. 
Здесь они ощущают себя в центре 
внимания и испытывают насто-
ящую эйфорию от теплоты, ис-
ходящей из зала. А ещё участни-
ки не чувствуют разницу между 
теми, кто может передвигаться 
свободно, и теми, кому необходи-
мы специальные устройства.

«Пять лет назад меня пригла-
сили в танцевальный коллек-
тив на занятия. Увлёкся и теперь 
тоже выхожу на сцену. Конечно, 
есть много трудностей, трениров-
ки изматывают, но физическая 
нагрузка однозначно даёт поло-
жительные результаты, мышцы 
крепнут. Ну а выход на публи-
ку хоть и волнительный, всё же 
приятный процесс», – рассказал 
беловчанин Роман Кобелев, ко-
торый передвигается на коляске. 
Для танцев мужчина приобрёл 
специальное кресло с более ма-
невренными механизмами, с ко-
торыми, признаётся, легче управ-
ляться, чем с обычными.

Кстати, и педагоги, и родите-
ли юных участников сходятся во 
мнении, что ребятишки с ОВЗ на-
много лучше ощущают себя на 
сцене, чем другие дети. И по начи-
нающим артистам хорошо видно, 
как они получают удовольствие 
от танца, последовательно выпол-
няя каждое движение.

«Я сегодня тут и как руково-
дитель, и как мама дуэта «Двое 
из ларца». Вова и Катя – близне-
цы. Они уже второй раз выступа-
ют на фестивале. Увлечение тан-
цами – это не просто любимый 
способ времяпрепровождения, 
но и часть терапии. Без физиче-
ских нагрузок заболевания ребят 

просто перейдут в тяжёлую фор-
му, поэтому танец для моих детей 

– это возможность развиваться», – 
рассказала Татьяна Доронченко 
из Новокузнецка. 

Своим примером семья пока-
зывает, что любое заболевание 
ребёнка не является препятстви-
ем для посильных физических 
нагрузок. А вообще преодоление 
трудностей – это история каж-
дого, кто выходил на сцену фе-
стиваля. При этом кто-то танце-
вал на своих ногах, кто-то только 
стоял, кто-то сидел, что тоже не-
просто, но эмоции, которые пере-
давали артисты, трогали за душу 
каждого зрителя, о чём говорили 
мокрые от слёз глаза зрителей.

͚͋ вͪесте
Сила духа и взрослых, и юных 

танцоров – вот что заставляет де-
лать прорывы, но без поддержки 
близких это испытание было бы 
сложнее.

«За теми артистами, которые 
выходят сегодня на сцену в номи-
нации «На равных», стоит боль-
шое количество таких же силь-
ных духом людей – это мамы, 
бабушки, отцы, хореографы. Мы 
в прямом смысле слова ставим на 
ноги наших детей и вместе с ними 

месяцами преодолеваем внутрен-
ние и внешние барьеры, чтобы 
добиться того, что вы видите се-
годня на сцене», – подчеркнула 
Юлия Харченко, организатор фе-
стиваля.

Зрители концертной програм-
мы не один раз смогли убедить-
ся в том, насколько уникальны не 
только участники, но и их близ-
кие, которые, кстати, тоже вышли 
на сцену в нескольких номерах. Те, 
кто постоянно подставляет своё 
плечо, напоминает о настоящих 
возможностях и способностях, 
даёт стимул, были рядом в зале, за 
кулисами и в ярких эмоциональ-
ных номерах. В общем настроении 
единения все танцоры выглядели 
как одна большая семья.

Кстати, поддержать участни-
ков на сцену вышли и организато-
ры фестиваля, которые тоже стан-
цевали трогательную историю. 

͚͋ раст;ͪ
Несмотря на то что все арти-

сты достойны самой высокой 
оценки, членам жюри всё же при-
шлось выбрать участника, но-
мер которого больше всего ото-
звался в их сердце. Им оказался 
Марк Сахаров, уже не первый раз 
выходивший на сцену танцеваль-

ного фестиваля. В прошлом году 
молодой человек смог сделать 
лишь несколько шагов в своём 
номере с помощью удерживаю-
щих средств, а в этом году он не 
только передвигался на ногах, но 
ещё и смог устоять без специаль-
ной поддержи, откинув обе тро-
сти в стороны.

«Полгода труда – и Марк уже 
выпрямил спину и начинает хо-
дить без палок. Мы работаем 
с ним дальше. Через два года у 
него будет школьный выпускной, 
на котором мы договорились с 
ним станцевать», – сказала Юлия 
Харченко со сцены, которая про-
водит занятия с юношей.

Номер «Встань и иди» моло-
дого артиста впечатлил всех чле-
нов жюри, потому главный приз 
фестиваля кузбассовец получил 
безоговорочно.

«Конечно, всё, что мы сегод-
ня увидели, нас удивило. Здоро-
во, что ребята не боятся пробо-
вать силы в танце, несмотря на те 
физические трудности, которые 
есть у них. Мы оценивали рабо-
ту каждого как артиста, и номер 
Марка нам показался наиболее 
творчески проработанным, пото-
му он и получил награду», – ска-
зал член жюри Амир Низамов.

Фестиваль «МЫ» для тан-
цоров с ОВЗ – это возможность 
встретиться с такими же едино-
мышленниками, которых объе-
диняет творчество. Многие, кто 
впервые приезжал сюда, обяза-
тельно возвращаются на сцену 
фестиваля, чтобы сделать новый 
рывок в преодолении себя.

«Меня радует, что с каждым 
годом нас в финале на сцену вы-
ходит всё больше и больше, – от-
метила Юлия Харченко. – При-
ятно видеть, как растут номера, 
как меняются ребята: кто-то на-
чинает ходить, кто-то начинает 
петь жестовым языком, кто-то 
знакомится с новыми танцеваль-
ными направлениями. Мы ис-
кренне радуемся за каждого и 
хотим, чтобы последующие фе-
стивали нас вновь и вновь радо-
вали такими достижениями».

Евгениȶ ƽлиǣникова.

ˣ Кемерове прошёл ʵетвёртый ˣсероссийский 
благотворительный фестиваль-конкурс хорео-
графического искусства «˧ʹ», участниками 
которого стали танцоры с ограниченными 
возможностями здоровья.

  ǆнклюзивные коллективы в этом году приехали не только из сибирских регионов, но и из других 
уголков нашей страны.
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// для справки

ȩорум «Ȣолодой 
специалист � строитель 
будуɖего» проходит при 
поддержке Ȣинстроя Ȧос-
сии, «Ȧоскапстроя» Ȣин-
строя Ȧоссии, ɂентра ком-
петенций Ȣинстроя Ȧоссии, 
Кадрового центра Ȣинстроя 
Ȧоссии, Военно-строитель-
ной компании Ȣинобороны 
Ȧоссии, администрации пра-
вительства Кузбасса, Ȣи-
нистерства строительства и 
Ȣинистерства образования 
Кузбасса. Клчевые партнё-
ры форума � ȟлавгосэкспер-
тиза Ȧоссии, ȣациональная 
организация инфраструктур-
ных компаний, Ȣосковский 
технологический институт, 
ассоциация �"&, проект «Ки-
ноуроки в школах Ȧоссии», 
обɖественное обɗединение 
«Ȥпора Ȧоссии».

Śтроители ŪудуƂеŬо

͏а͠ота 
на перспективͱ

Строительство является од-
ной из ключевых отраслей эко-
номики любой страны. Оно 
играет важную роль в развитии 
инфраструктуры и обеспечении 
комфортных условий для жиз-
ни людей. Без него невозможно 
представить развитие городов, 
создание новых рабочих мест, 
улучшение качества жизни на-
селения. Строительная отрасль 
также имеет большое значение 
для других секторов экономи-
ки. Например, она тесно связана 
с производством строительных 
материалов, машиностроени-
ем, энергетикой, транспортом 
и тянет за собой ещё 34 смеж-
ные отрасли. Только в Кузбас-
се в ней напрямую задействова-
ны 38 тысяч человек. Но вопрос 
нехватки кадров остаётся акту-
альным. Поэтому цель форума – 
повышение интереса школьни-
ков и студентов к строительной 
отрасли. Ребята познакомятся с 
потенциальными работодателя-
ми, узнают о специфике работы 
в строительных компаниях и на 
предприятиях региона. 

«Во время работы на фору-
ме проходит ярмарка вакансий, 
у студентов будет возможность 
познакомиться с потенциаль-
ными работодателями, ознако-
миться с моделями профессий, 
определить для себя индиви-
дуальные пути развития в кон-
кретных организациях, обзаве-
стись полезными знакомствами, 
найти наставников. Кроме того, 
по итогам работы каждой пло-
щадки и в Кемерове, и в Ново-
кузнецке самые активные ре-
бята получат сертификаты на 
стажировки и прохождение 
практик в строительных ор-
ганизациях Кузбасса», – отме-
чает руководитель Кадрового 
центра Минстроя России Елена 
Сенкевич.

В мероприятии принимает 
участие более тысячи студентов 
вузов и организаций среднего 
профессионального образова-
ния, обучающихся техническим 
специальностям, а также школь-
ники, преподаватели архитек-
турно-строительных вузов и 
ссузов, эксперты и работода-
тели, представители бизнеса и 
профильных министерств и ве-
домств.

͎огрͱͥение в теͪͱ
Участники обсуждают пер-

спективы развития молодых 
специалистов на предприяти-
ях региона, уровень востребо-
ванности строителей на рынке 
труда, необходимые компетен-
ции для успешной карьеры в от-
расли и другие вопросы, связан-
ные с обучением и подготовкой 
кадров. Кроме того, пройдут 
круглые столы, где ребятам 

расскажут об особенностях раз-
ных направлений в строитель-
стве, работе российских студен-
ческих отрядов, применении 
цифровых инструментов. Для 
школьников предусмотрены 
профориентационные меропри-
ятия, а для студентов – мастер-
классы, где они смогут попробо-
вать себя в профессии, а также 
пообщаться с представителями 
кадрового центра Минстроя РФ.

В первый день работы форума 
в Кемерове студенты Кузбасско-
го техникума архитектуры, гео-
дезии и строительства, в числе 
которых были и будущие амбас-
садоры федерального проекта 
«Профессионалитет», провели 
для школьников целую серию 
мастер-классов. 

Подростки попробовали себя 
в сварочных работах, организа-
ции строительного производ-
ства, архитектуре городских 
пространств, облицовке плит-
кой и сухом строительстве, ма-
лярных и декоративных работах 
и даже геопространственных 
технологиях. Школьники уча-
ствовали в создании проекта 
здания, пробовали поработать 
экспертами и оценить качество 
строительных и отделочных ра-
бот в готовой квартире, выкла-
дывали рисунок из керамиче-
ской плитки, изготавливали и 
раскрашивали гипсовые фигур-
ки космической тематики и за-
бирали с собой на память о ме-
роприятии.

К форуму студенты технику-
ма готовились несколько недель. 
Вместе с педагогами продумы-
вали занятия, рисовали декора-
ции, делали необходимые заго-
товки. Ребята признаются, что 

любят будущие профессии, рады 
поделиться опытом и привлечь 
новых студентов.

«Мне нравится это меро-
приятие, масштаб и количе-
ство активностей. Здорово, что 
у школьников есть возможность 
посмотреть и попробовать всё 
лично. Мне с профессией в своё 
время помогли определиться 
родители. И я довольна этим 
выбором. На стройке есть место 
и для девушек. Профессий мно-
го, и все они интересные. Наши 
гости смогут самостоятель-
но сделать осознанный выбор. 
Большинство из них скоро ста-
нут выпускниками», – рассказа-
ла волонтёрка форума Валерия 
Сверкунова, студентка третьего 
курса.

͌аграͣа ͣля активныͳ 
Ярким событием первого 

дня форума стала игра «Синер-
гия», организованная москов-

ским техническим институтом. 
Школьникам нужно было раз-
биться на команды по пять чело-
век и из подручных средств по-
строить объекты по одному из 
пяти таких направлений, как: 
спорт, экология, городская сре-
да, технологии и сельское хозяй-
ство. 

«Можно было строить Дво-
рец спорта, очистные сооруже-
ния – любые объекты, которые 
они хотят увидеть в своём го-
роде в будущем. После завер-
шения стройки – презентовать 
проект членам жюри. Призы – 
грандиозные. Каждый участ-
ник команды, занявшей первое 
место, получил сертификат на 
250 тысяч на полный курс об-
учения в Московском техно-
логическом институте. За вто-
рое и третье место награждали 
сертификатами на год бесплат-
ной учёбы. Специальность ре-
бята могут выбрать любую. Есть 
возможность учиться заочно», 

– рассказывает представитель 
организатора Екатерина Мель-
ченко.

В члены жюри пригласили 
представителей различных про-
фессий и сфер. Это были не толь-
ко строители, но и бизнесмены, 
даже популярные блогеры. 

«Если честно, для меня было 
большой неожиданностью, что 
дети могут быть настолько кре-
ативными и талантливыми, за-
интересованными, замотиви-
рованными. Победила команда 
девчонок, которые спроектиро-
вали торговый центр. Они не-
вероятно здорово презентовали 
проект. Активно отвечали на все 
вопросы. Причём всей коман-
дой. Да и само сооружение было 
самым масштабным. Я получи-
ла несказанное удовольствие за 
всем этим наблюдать и оцени-
вать», – делится впечатлением 
член жюри Виктория Москов-
ская.

͒виͣеть 
своиͪи глазаͪи

Во второй день работы фору-
ма в каждом городе при помо-
щи застройщиков для участни-
ков организовали экскурсии на 
строительные площадки Север-
ной и Южной агломераций ре-
гиона.

«Сегодня в строительстве ре-
гиона уже ощущается потреб-
ность в квалифицированных 
кадрах. Подобные форумы – 
возможность дать профильным 
студентам понять реальные 
перспективы в отрасли, а так-
же привлечь школьников, ко-
торые только думают о выборе 
профессии», – рассказал заме-
ститель губернатора Кузбасса 
по строительству и ЖКХ Глеб 
Орлов.

Светлана ƽулаева.

Ś � Ÿо �� ũŸрелƈ срũŰу в двух Ŭородũх œуŰŪũссũ Ÿроходит ŋсероссийский Žорум 
mŕолодой сŸеſиũлист ȟ строитель ŪудуƂеŬо}� ŋ œемерове еŬо орŬũŶиŰовũли Ŷũ ŸлоƂũдке 
œуŰŪũсскоŬо техŶикумũ ũрхитектурƄ, ŬеодеŰии и строительствũ, ũ в ŖовокуŰŶеſке ȟ œуŰŪũсскоŬо 
колледůũ ũрхитектурƄ, строительствũ и ſиŽровƄх техŶолоŬий

  Фото Савелия Баширова.
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˪роект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

  В художественной мастерской в доме А. А. Леонова 
в с. Леониха. 2012 год. Фото из архива Р. ǆ. Мальцевой.

// о важном

Ōордимсƈ Űемлƈкũми-
космоŶũвтũми

// история

Ŗũш Ÿокоритель ŋселеŶŶой

řũсскũŰƄ 
ŸервоŸроходſев
˧еждународный фестиваль 
Юрия Гагарина и Космиче-
скую неделю открыл дваж-
ды Герой Советского Союза 
космонавт ʭорис ˣолынов. 

В ходе телемоста «Кузбасс – Звёздный 
Городок – Горловка» представитель пер-
вого отряда космонавтов СССР рассказал 
много интересного о космосе, ответил на 
вопросы участников встречи, участником 
которой были и ветераны Прокопьевска.

Они также стали участниками и друго-
го «космического» мероприятия, которое 
прошло в Доме общественных организа-
ций. Посмотрели фильм о Юрии Гагарине. 
Не менее интересным для присутствую-
щих стал экскурс в историю развития кос-
монавтики и особенно в историю полёта 
в космос земляка Бориса Валентиновича 
Волынова, которым гордятся прокопчане. 
Ему пришлось непросто. Он на собствен-
ном опыте узнал, что такое находиться на 
грани жизни и смерти. Напомним: во вре-
мя спуска не отделился приборный отсек 
от спускаемого аппарата корабля. «Союз» 

понёсся вниз по незапланированной тра-
ектории, с тяжелейшими перегрузками, 
крутясь из стороны в сторону. Космонавт 
считает своё спасение не иначе как чудом. 
Выпали на его долю и другие испытания. 
Благодаря упорству, стойкости характера 
и мужеству он сумел всё преодолеть. 

На мероприятии ветераны узнали и о 
том, что космические полёты соверши-
ли 133 советских и российских космо-
навта. В их числе 5 женщин. Удивил их 
и тот факт, что 37 космонавтов побыва-
ли в космосе дважды, 30 – трижды, 8 – по 
четрые раза, а 7 космонавтов – по пять 
раз. Наивысшее российское достижение 
по количеству полётов в космос на счету 
двух космонавтов – по шесть раз. Рекорд 
установил в 2005 году Сергей Крикалёв, 
а в 2015 году его достижение повторил 
Юрий Маленченко. Нынешнему кузбас-
скому космонавту Александру Гребенки-
ну ветераны пожелали удачного полёта, 
успешного выполнения поставленных за-
дач и возвращения домой.

Е. А. ƽелȶвскаȶ, 
председатель местной оǝȰественной 

органиǣаȭии ветеранов 
ǋрокопьевского городского округа.

Кузбассовцы принимают в нём 
активное участие. В нынешнем году 
у трёх легендарных космонавтов 
юбилей – 90 лет. 9 марта эту дату 
отметил бы первый космонавт Зем-
ли Ю. А. Гагарин, а 30 мая – земляк 
А. А. Леонов, первым вышедший в 
открытый космос. 18 декабря с юби-
леем мы будем поздравлять ещё од-
ного нашего прославленного земля-
ка – Б. В. Волынова.

Мы, кузбассовцы, с большим ува-
жением и гордостью относимся к 
их вселенскому подвигу. Они всег-
да были желанными на родине. Их 
ждали как самых дорогих гостей.

Ветеранские организации тоже 
задействованы в торжествах. Кому 
посчастливилось общаться в жиз-
ни с героическими земляками, на 
встречах поделятся воспоминани-
ями. С особым торжеством прохо-
дят мероприятия Международной 

космической недели в Прокопьев-
ске, где в детские и юношеские годы 
жил и учился лётчик-космонавт 
СССР дважды Герой Советского Со-
юза Б. В. Волынов, с которым про-
копчане пообщались по видеосвязи. 
А жители Тисульского муниципаль-
ного округа вспомнят о приездах на 
малую родину лётчика-космонавта 
СССР дважды Героя Советского Со-
юза А. А. Леонова.

Отрадно, что в эти дни космос 
покоряет ещё один земляк – Алек-
сандр Сергеевич Гребенкин, уроже-
нец Мысков. Мы рады за него!

В Кузбассе бережно хранят па-
мять о первопроходцах космоса. Их 
имена носят улицы, площади, аэро-
порты. Кузбасс уверенно идёт по до-
роге первых!

ǉ. ǋ. ǉеворотова, 
председатель ǆемеровской регио-

нальной органиǣаȭии ветеранов.

Так получилось, что с Раи-
сой Иосифовной Мальце-
вой я знакома давно. Вме-

сте работали в сфере культуры. 
Раиса Иосифовна – директор 
детской художественной школы 
в Тисуле, а я – худрук в сельском 
Доме культуры. 

У неё много талантов, в чис-
ле которых умение решать слож-
ные вопросы, организовывать 
выставки. Есть ещё одна черта 

– умеет аккумулировать вокруг 
себя талантливых людей. И вот 
одним из этих людей является 
дважды Герой Советского Союза 
Алексей Архипович Леонов. 

Их дружба началась с коро-
тенького письма, которое Раи-
са Иосифовна написала доро-
гому земляку. В нём от имени 
учащихся и преподавателей 
она обратилась с просьбой дать 
разрешение присвоить художе-
ственной школе его имя.

Помогла и методистка худо-
жественной школы Надежда Не-
стерова. По областному телеви-
дению она увидела, как родная 
сестра космонавта Раиса Ар-
хиповна встречается с детьми. 
Нашла её номер, позвонила с 
просьбой встретиться. От неё-то 
и получила номер самого Алек-
сея Архиповича. 

Надежда Андреевна позвони-
ла Леонову. Он сам подошёл к те-
лефону и, узнав, кто ему звонит, 
подробно расспрашивал, как 
живут земляки. Услышал рас-
сказ про детскую художествен-
ную школу, какие там талант-
ливые преподаватели и ученики. 
И руководит этим всем Раиса 
Иосифовна Мальцева. Дальше 
Надежда Андреевна осмелилась 

и обратилась к нему с просьбой 
присвоить его имя нашей школе.

Алексей Архипович отве-
тил, что собирается приехать в 
Кузбасс на День шахтёра, обя-
зательно заедет в родную Ли-
ствянку, в художественную 
школу. И попросил написать 
официальное письмо с просьбой. 
Надежда Андреевна поделилась 
новостью с Раисой Иосифовной. 
И она, не раздумывая долго, что 
совершенно в характере Раисы 
Иосифовны, сказала: «Будем го-
товиться!»

Ждали ответа с большим вол-
нением и надеждой на то, что 
Алексей Архипович откликнет-
ся на обращение детей, ведь он 
сам с детства любил рисовать и 
мечтал стать художником.

Долгожданная телеграмма 

пришла быстро, 4 августа 2006 
года. В ней сообщение: «Даю 
своё согласие!» И уже 24 августа 
2006 года состоялась трепетная 
встреча Алексея Архиповича со 
своими маленькими любопыт-
ными и застенчивыми земляка-
ми – учащимися художествен-
ной школы на малой родине 
космонавта. А. А. Леонов при-
ехал тогда в Листвянку и Тисуль 
с супругой Светланой Павлов-
ной Леоновой и племянницей 
Светланой Ивановной Коперчук.

В этот знаменательный для 
школы день почётным гостем 
Леоновым на входе в здание 
была прикреплена фасадная вы-
веска школы с новым названием: 
«Детская художественная шко-
ла им. А. А. Леонова». У здания 
школы Алексей Архипович по-

садил рябинку. В подарок шко-
ле космонавт передал ценные 
учебные модели для рисования, 
гипсовые детали – классические 
образцы бюстов, голов, фигур 
античного искусства, наборы 
муляжей фруктов и овощей, дра-
пировок для учебных постано-
вок натюрмортов.

Завязалась тесная дружба 
дважды лётчика-космонавта 
Алексея Архиповича Леонова с 
юными художниками-леонов-
цами. 

Заботливый наставник, 
Алексей Леонов продумал, как 
вовлечь молодёжь в увлека-
тельный мир космонавтики. 
Во время встречи в Звёздном 
Р. И. Мальцева бывала в доме 
Леоновых. С Алексеем Архипо-
вичем они вместе размышляли 
над темой перспективного со-
трудничества. Он предложил 
реализовать в Кузбассе патри-
отический проект «Космос во 
имя мира» – проводить ежегод-
ный международный конкурс 
детского изобразительного ис-
кусства. Алексей Архипович 
достал из папки с бумагой для 
рисования свой рисунок, изо-
бражающий дружественную 
стыковку кораблей «Союз – 
Аполлон» и передал его Раи-
се Иосифовне. Он хотел, чтобы 
школа использовала передан-
ный рисунок в создании лого-
типа и в дизайне наградных 
дипломов для победителей кон-
курса и отличников учёбы.

В Звёздном произошло ещё 
одно незабываемое событие – 
торжественное открытие выстав-
ки творческих работ учащихся 
детской художественной школы 

№ 14 пос. Тисуль, которые при-
везла с собой делегация юных ле-
оновцев. В эти дни Алексей Архи-
пович находился в командировке, 
он поручил своим друзьям – лёт-
чику-космонавту № 54 Влади-
миру Георгиевичу Титову и его 
супруге Александре Рюриковне 
курировать пребывание нашей 
делегации на форуме. Выставку 
наших юных художников открыл 
художник-космист, лётчик-кос-
монавт, дважды Герой Советско-
го Союза, генерал-майор авиа-
ции Владимир Александрович 
Джанибеков, совершивший два 
выхода в открытый космос. На 
открытии выставки присутство-
вала Светлана Павловна Леонова 
и супруги Титовы. Все участники 
международного форума были 
восхищены красотой сибирской 
тайги, изображённой на рисун-
ках детей, природой малой роди-
ны космонавта, образом зимней 
улицы с родительским домом 
Алексея Архиповича. Каждый 
рисунок, представленный на вы-
ставке, привлекал своей чисто-
той, красочностью, искренно-
стью детского восприятия мира. 

Алексея Архиповича в 2019 
году не стало. Но он навсегда 
остался с нами, человек Мира, 
выдающийся житель планеты 
Земля, земляк-листвянец, дваж-
ды Герой Советского Союза, по-
чётный гражданин городов 
ближнего и дальнего зарубежья, 
Кузбасса, Тисульского района 
Алексей Архипович Леонов. 

Ǉ. Ǜ. Силиȭкаȶ, 
председатель местной 

оǝȰественной органиǣаȭии 
ветеранов Тисульского 

муниȭипального округа.

� ũŸрелƈ Ŷũчũлсƈ ,,, ŕеůдуŶũродŶƄй Žестивũль 
ŧриƈ ŌũŬũриŶũ
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 Фото из архива семьи Лопатиных.

семья Кузбасса

œоŬдũ ŬũрмоŶь в семье иŬрũет 

Алексей Лопатин – извест-
ный в Кемерове и за его пре-
делами гармонист. Его при-
ветствовали зрители Первого 
канала в телепередаче «Играй, 
гармонь», рукоплескали Алек-
сею, когда он выступал на Крем-
лёвской сцене Москвы, согре-
вались душой, слушая песню 
«Запотели окна» в исполнении 
автора на вечернем шоу Андрея 
Малахова «Песни от всей души».

Сейчас Алексей Лопатин – 
профессиональный исполни-
тель и вокалист, обладатель 
многочисленных дипломов и 
званий, которые наглядно от-
ражают его насыщенную твор-
ческую жизнь: концертмейстер, 
гармонист «Золотой десятки 
России», лидер группы «Пол-
тишок», а когда-то он, как все 
другие музыканты, проходил 
путь обучения и поиска себя. В 
2002 году он вошёл в десятку 
лучших гармонистов России. С 
2008 года является членом Со-
юза композиторов Кузбасса.

͊ͼ͠овь не͵аянно 
нагрянет���

Татьяна до сих пор помнит 
тот день – 2 января 2014 года: 

– С супругом мы познакоми-
лись на юбилее у одного заме-
чательного человека. В Кедро-
вом бору тогда стояла отличная 
погода, Алексей на празднике 
выступал со своей музыкаль-
ной группой, а я была гостем на 
этом мероприятии. Я спуска-
лась по лестнице, наши взгляды 
соединились, я сразу поняла: 
«Это он! Это тот мужчина, кото-
рый мне предназначен судьбой, 
он мой!» Влюбились сразу друг 
в друга с первого взгляда. А го-
ворят: такого не бывает. Боль-
ше всего мне запомнилось, что 
после знакомства Алексей взял 
номер телефона и вечером в 
этот же день, по окончании ме-
роприятия, позвонил и пригла-
сил на свидание! После этого 
мы уже не расставались! И уже 
10 лет как вместе. У нас растёт 
замечательный сын Елисей, ему 
девять лет. 

͐еͪья   наш тыл
Для Лопатиных в отноше-

ниях главное – ничего не дер-
жать в себе, сразу же всё прого-
варивать. За 10 лет, по словам 
Татьяны и Алексея, у них не 
было ни одной крупной ссоры. 
Всё потому, что не копят обиды 
и ничего не утаивают. Конеч-
но, стараются делать сюрпризы 
друг другу, поддерживать ро-
мантику. Быт, дети меняют се-
мейную жизнь, поэтому важ-
но не погрузиться в рутину, а 
ещё давать личное простран-
ство, не запрещать встречаться 
с друзьями, поддерживать друг 

друга. При соблюдении этих 
нехитрых условий любящие 
люди всегда будут интересны 
друг другу. Лопатины и по сей 
день стараются каждый год ез-
дить в тот самый Кедровый бор, 
где их соединила судьба! И лю-
бят собираться по праздни-
кам и дням рождения, ходить 
в кино вместе, ездить на отдых. 
На Новый год обязательно по-
купают живую ёлку и вместе её 
наряжают. Есть в этом какая-то 
стабильность, что ли… 

– Семья – это самое главное 
в жизни каждого человека. Это 
близкие и родные люди, те, кого 
мы любим, с кого берём пример, 
о ком заботимся, кому желаем 
добра и счастья. Семья – это то, 
ради кого мы живём, работаем, 
учимся, совершенствуемся. И 
неважно, что такое для тебя се-
мья: муж и дети или мама, папа, 
братья-сестры. Это твой остро-
вок в огромном мире, люди, ко-
торые тебя всегда примут и пой-
мут. Семья – это прежде всего 
дружная семья, где у родителей 
в воспитании детей нет разно-
гласий и присутствует единое 
мнение, когда все всё делают 
по возможности вместе, вместе 
проводят отпуска и выходные, – 
делится Татьяна.

А Алексей добавляет: 
– С обеих сторон должно быть 

желание и стремление сделать 
брак счастливым и преодолеть 
всё, что этому мешает. Самая 
сильная любовь нуждается в 
ежедневном её укреплении. Се-
мья немыслима без любви, до-
верия, уважения, заботы и от-
ветственности. Семьи также 

передают традиции и ценно-
сти от одного поколения к дру-
гому, что помогает сохранить 
культурное наследие. К чему я и 
стремлюсь! Продолжаю люби-
мое дело своего отца!

͌аслеͣие отʹа
Отец Алексея – известный на 

всю страну гармонист Геннадий 
Лопатин. К сожалению, его нет 
в живых. Но память о нём бе-
режно хранится в семье Лопа-
тиных-младших. В детстве отец 
приучал Алексея и его брата Ев-
гения играть на разных инстру-
ментах. Это шумовые, ударные, 
ну и, конечно же, гармонь, а 
позже баян. 

С семи лет Алексей на боль-
шой сцене, едва виднелась ма-
кушка из-за гармони. На одном 
и из концертов областного фе-
стиваля народного творчества 
кульминационной точкой был 
момент, когда его, ещё малень-
кого, словно в цирке, вскидыва-
ли на плечи крепкие руки отца. 
И он на высоте, стоя, играл на 
гармони-малютке плясовой 
наигрыш. Аплодисменты зри-
тельного зала долго не смол-
кали...

– Первое произведение было 

исполнено на маленькой гармо-
ни «Нотка» в 1987 году. А позже 
отец меня отдал в музыкальную 
школу № 1 (мы тогда уже жили 
в Кемерове) по классу баяна. Я 
окончил училище культуры на 
оркестровом отделении и Кеме-
ровский институт культуры на 
кафедре народного хора (здесь 
получил высшее образование 
по специальности «руководи-
тель народного хор»). Парал-
лельно работал в кемеровском 
клубе «Играй, гармонь» под 
руководством отца, набирался 
опыта гармошечной игры и на-
родными песнями, – рассказы-
вает гармонист.

Сейчас играет Алексей чаще 
на баяне, на нём больше воз-
можностей. Но и про гармонь 
не забывает. А самый большой 
опыт игры на гармони и баяне 
он получил в кемеровском клу-
бе «Играй, гармонь», где с 1990 
года художественным руково-
дителем и был его отец Генна-
дий Лопатин. Именно он поста-
вил на творческий путь. А если 
вдуматься... Кто бы мог пред-
ставить, что обыкновенный ра-
бочий в одночасье превратится 
в артиста, известного гармони-
ста, да ещё вырастит и воспи-
тает двух сыновей-музыкантов, 

которые станут его преемника-
ми и с радостью продолжат дело 
отца. 

– У отца было несколько про-
фессий: маляр, штукатур, во-
дитель. Он занимался раз-
личными видами спорта, был 
руководителем цирковой сту-
дии, но главным его увлечением 
на протяжении всей его жизни 
всё же была гармонь. Творче-
ская карьера нашего семейно-
го трио Лопатиных началась в 
далёкие 1980-е годы. С ранне-
го детства мы с братом Женей 
учились играть на гармони и 
вместе с отцом принимали ак-
тивное участие в различных го-
родских и областных фестива-
лях и конкурсах. А с 1990 года 
началось тесное творческое со-
трудничество с семьёй Заволо-
киных. Мы были постоянными 
участниками передачи «Играй, 
гармонь» на Первом канале, а 
также вошли в золотую десят-
ку лучших гармонистов России. 
Вот уже несколько лет нет мо-
его отца, но клуб «Играй, гар-
монь» до сих пор существует и 
является неотъемлемой частью 
современной культуры Кузбас-
са, – вспоминает Алексей. – Я 
благодарен за то, что он в меня 
вложил: патриотизм, творче-
скую жилку, уверенность идти 
вперёд, не страшась пути... А 
ещё отец приучил нас с братом к 
порядку, он был дисциплиниро-
ванным человеком.

͑вор͵ество 
Очень уж мне хотелось спро-

сить у Татьяны, как живётся ей 
с творческим человеком. Сама 
она когда-то тоже любила петь, 
но стала успешна в другой про-
фессии (инженер-менеджер 
по организации перевозок и 
управлению на автомобильном 
транспорте).

– Творческая жизнь человека 
делит его на два образа. Нуж-
но отделять образ гения от об-
раза реального домашнего че-
ловека. Чтобы жить в гармонии 
и любить творческого чело-
века, необходимо смотреть на 
мир его глазами, всматривать-
ся в его творения. В свободное 
время расспрашивать о его чув-
ствах, которые он испытывает 
в момент написания нового му-
зыкального шедевра. И самое 
главное, не обязательно пере-
нимать занятия супруга, просто 
надо не мешать ему выполнять 
предназначение, реализовы-
ваться в выбранном деле всей 
жизни. И поддерживать, когда у 
него не будет получаться с пер-
вого раза. Мне кажется, самое 
главное для супруги музыканта 

– уметь его приободрить, восхи-
щаться созданными проекта-
ми, приласкать, утешить и дать 
возможность восстановиться, 
когда ему это необходимо, осо-
бенно после многочисленных 
концертов подряд в течение не-
скольких дней, недель. Я добро-
вольно выбрала роль спутницы 
жизни творческого человека и 
нисколько об этом не жалею, – 
поделилась сокровенным Та-
тьяна.

Анна ТимоȰук.

˭атьяну и Алексея гармонь-то и познакомила. 
вrидела девушка задорного паренька на сце-

не, встретились их взгляды и... ʳже десять лет 
живёт душа в душу семья Лопатиных. Сынок 
˥лисей подрастает, к музыке тянется. ˪ока 
отец репетирует, сын тихонько подпевает.

 Трио Лопатиных знали во всех уголках нашей страны.
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// будем здоровы

ŋесŶũ� ŸросƄŸũƇтсƈ клеƂи
˪ришли весенние деньки, 
после зимней спячки про-
сыпается всё живое, вклю-
чая клещей. ʮети активнее 
играют на улицах, а клещи 
всё чаще встречаются не 
только в лесу и на дачах.

В нашем регионе мало кто из взрос-
лых не слышал про клещевой энцефа-
лит. Почти у каждого есть какой-то лич-
ный опыт встречи с клещами. И встречи с 
теми, кто перенёс клещевую инфекцию. В 
период наибольшей активности клещей, 
который длится в тёплое время года, пе-
ред выходом на природу необходимо не 
только правильно одеться. Кемеровский  
педиатр Анна Ганина, наш постоянный 
эксперт, разложила тему по полочкам.

͓акт
Самое грозное из заболеваний, ко-

торые могут переносить клещи, – это 
клещевой энцефалит. И на наше сча-
стье, ещё в начале XX века русские учё-
ные создали надёжную вакцину от этой 
опасной инфекции. В России сейчас есть 
вакцина для детей с года. В нашем регио-
не стоит начать прививать малышей сра-
зу, как только пришёл подходящий воз-
раст. Клещи не разбирают, сколько вам 
лет. Все вакцины от энцефалита – инак-
тивированные, то есть не содержат жи-

вые вирусы. И от вакцины невозмож-
но заболеть. Да, как на любую вакцину, 
могут быть температура и недомогание 
в первые пару-тройку дней.

͎оͣро͠ности
Вакцинация проводится круглый год. 

Конечно, самый высокий эффект будет, 
если вы начнёте вакцинацию осенью-зи-
мой. Но даже экстренная схема в разгар 
сезона, летом, тоже отлично защитит и 
создаст надёжный уровень антител, что 
предотвратит тяжёлые формы энцефа-
лита и смерть.

Вернёмся к схеме вакцинации. Для 
детей и взрослых она одинаковая (раз-
личия взрослой и детской вакцины толь-
ко в дозах). Первичная вакцинация – это 
две прививки с интервалом минимум 
14 дней (если уже начался сезон, с мар-
та-апреля можно применять эту схему), 
а максимум – 7 месяцев. То есть, напри-
мер, вы делаете первую в ноябре, а вто-
рую в марте – отлично! Но если ребёнку 
год исполнился в июле, то нет необходи-
мости ждать до следующей весны, чтобы 
создать защиту. Можно в июле привить 
по экстренной схеме. Итак, вы получи-
ли две вакцины. Теперь вас ждёт третья 
прививка (первая ревакцинация) через 
9–12 месяцев после второй.

͉стати
Анна Ганина утверждает: «В нашем 

регионе для поддержания высокого ти-

тра антител, хорошей защиты, мы раз 
в три года повторяем по прививке, ко-
нечно, удобнее это делать перед нача-
лом сезона: в феврале-марте. Но можно 
и в разгар лета, и осенью – когда вспом-
ните. Вакцинация – это не компьютер-
ная игра, дозы, как жизни, не сгорают. 
Поэтому если вы сделали две дозы и 
забыли сделать через год третью, де-
лайте её тогда, когда вспомните. Если 
вы не помните, прививали ли вас ранее 
от энцефалита, а документов о вакци-
нации нет, спокойно можем прививать 
как с чистого листа. Это не опасно для 
организма».

͐аͪое ваͥное
Помните: только вакцинация надёж-

но защищает от летальных форм энце-
фалита. Увы, других лекарств, столь же 
эффективных, нет. Вакцинация прово-
дится в рамках ОМС в поликлиниках по 
месту жительства. Но деткам по ОМС – 
вакцина только с трёх лет. Частные ме-
дицинские центры вакцинируют с года. 
Различие вакцин в государственных 
и частных клиниках невелико, они все 
отечественные. Все создают отличную 
защиту. Единственное, что на вакцину 
клещевого энцефалита сухую, которая 
обычно предоставляется по ОМС, чаще 
у детей и взрослых может быть реакция 
в виде высокой температуры. Но это об-
легчается рядовыми жаропонижающи-
ми. Будьте здоровы!

Кемеровский ансамбль 
барабанщиц привёз победу 
с ˧еждународного конкур-
са-фестиваля хореографи-
ческого искусства «ʮанс 
авеню», который проходил 
в Казани. ˭ам ансамбль 
впервые заявлялся не в 
мажорет-спорте, а в хорео-
графии. ˣ итоге участни-
кам коллектива вручили 
пять дипломов лауреата 
& степени и диплом 
лауреата && степени.

Образцовый самодеятельный кол-
лектив «Геликон», который в прошлом 
году отмечал 20-летие, изначально соз-
давался при одноимённом духовом ор-

кестре во Дворце культуры «Содруже-
ство» ж. р. Кедровка. Красиво одетые 
мажоретки вышагивали перед высту-
плением оркестра. Сейчас коллектив 
развивается самостоятельно и отходит 
от маршевой музыки, пробуя охватить 
все жанры хореографии и музыки. Ан-
самбль уникален, так как был одним из 
первых, кто соединил элементы бара-
банного марша и хореографию.

На счету творческого коллекти-
ва уже много побед: золотые медали в 
чемпионате Европы в Чехии, шесть зо-
лотых наград по всем заявленным но-
минациям на Кубке мира в Казахстане. 
Они трижды становились лауреатами 
Международного конкурса «Ударная 
волна» в Санкт-Петербурге, где соби-
раются барабанщики со всего мира.

У коллектива – большие планы. Ан-
самбль снова ждут в Казахстане, что-
бы получить мастер-класс. Также кеме-
ровские барабанщицы будут выступать 
на праздновании Дня Победы.

 Весна ^ время для активных прогулок, 
но клещи уже проснулись. 
Фото Анны Тимощук.

ˣ прокопьевском драмтеатре поставят музыкальный 
спектакль для семейного просмотра по легендарному 
сборнику рассказов ˣиктора ʮрагунского 
«ʮенискины рассказы».

Сборник, знакомый каждому советскому школьнику, это ещё и настоящая на-
стольная инструкция детских шалостей, идей захватывающих приключений, и 
проводник в весёлое, беззаботное детство.

Артисты прокопьевского Ленкома под руководством режиссёра Анны Башен-
ковой активно репетируют.

«У нас получается музыкальный, живой, современный спектакль о Дениске, 
который за один день проходит много приключений. На ошибках он осознаёт 
мир и себя в нём, но не перестаёт удивляться и восхищаться им. В этом спектакле 
взрослые зрители узнают себя и поймут, что в каждом из нас живёт ребёнок», – 
рассказывает режиссёр-постановщик Анна Башенкова.

Приключения Дениски и его друзей развернутся на настоящей красочной дет-
ской площадке, эскизы которой на техническом совете представила художник-
постановщик Алина Алимова, талантливая и знакомая зрителям по сценографии 
спектаклей «Замыкание» режиссёра Александра Созонова, фантастической сказ-
ки «Нереальная бабушка» Анны Башенковой.

Удивит зрителей не только узнаваемый сюжет, но и элементы сценографии – 
детские качели, ракета высотой 3,5 метра, цирковой манеж и красочные костюмы.

«Премьера пройдёт на большой сцене театра. Зрителей ждёт динамичная, захва-
тывающая постановка, на-
сыщенная комическими 
моментами и яркими при-
ключениями. Несмотря на 
возрастной ценз 6+, пре-
мьера будет интересна не 
только детям, но и их ро-
дителям. Это будет насто-
ящий спектакль для всей 
семьи, яркий, задорный и 
поучительный!» – отме-
тил руководитель пресс-
службы прокопьевской 
драмы Кирилл Дягилев.

ǋолосу подготовила 
Анна ТимоȰук. Фото предоставлено прокопьевским драмтеатром.

 Фото предоставлено пресс-службой администрации Кемерова.

// премьера

őŶструкſиƈ 
Ÿо детским шũлостƈм

// знай наших

ŕũůоретки, Ūрũво�
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// волейбол

ŋо втором квũртете
// спринт-новости

// утрата

Řũмƈти ŗлеŬũ œурочкиŶũ

 Главный тренер «Кузбасса» с ǲевраля нынешнего года Сергей Троцкий, капитан 
команды, доигровщик Александр Маркин �ȃ 10	, блокирующий Алексей Лобызенко 
�ȃ 16	 и либеро Михаил Каштанов. Фото Владимира Клюева.

˯˩КК˥ַ С ˧ʽʵ˩˧
Кемеровский «Кузбасс» 
формирует состав на следу-
ющий сезон в ранге обла-
дателя Кубка, Суперкубка 
России, чемпиона страны.

Продолжит работу в клубе 
главный тренер Ильяс Ханда-
ев и его помощники Дмитрий 
Савельев и Николай Емсенко. 
Остаётся в команде швед Симон 
Янссон, первый в истории «Куз-
басса» иностранный хоккеист.

Новобранец коллектива – 
32-летний полузащитник Янис 
Бефус («Динамо», Москва). Уро-
женец города Нерехта Костром-
ской области – трёхкратный чем-
пион мира, пятикратный чемпион 
страны. Бефус третий сезон кряду 
стал лучшим распасовщиком су-
перлиги: в минувшем чемпионате 
страны в его активе – 46 голевых 
передач (31 матч).

Покинул «Кузбасс» 36-лет-
ний ветеран команды полуза-
щитник Денис Борисенко, подпи-
савший контракт с московским 
«Динамо». В хабаровский 
«СКА-Нефтяник» перешли 
22-летний защитник Григорий 
Яковлев и 32-летний полузащит-
ник Александр Егорычев. Второй 
сезон сыграет за дальневосточ-
ников 22-летний воспитанник 
кемеровской спортивной школы, 
нападающий Кирилл Девятых.

˧ИНИ̞ˮʳ˭ʭ˩Л
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в ответном 
матче 1�� плей-офф пер-
венства России в высшей 
лиге встретится в Нижнем 
Новгороде с дублем мест-
ного «˭орпедо».

В стартовом матче серии до 
двух побед сибиряки проиграли 
волжанам 7 апреля на своём 
поле – 2:6 (1:3). В составе хозяев 
мячи забили Никита Анисимов и 
Роман Ращук.

Главный тренер «Кузбасса» 
Алексей Кудлай поблагодарил 
команду и болельщиков: «Прилага-
ли все силы, чтобы отыграться, но 
соперники надежно действовали в 
обороне, стелились под мяч. Спа-
сибо ребятам за игру. Благодарю 
наших болельщиков за поддержку. 
Сегодня не порадовали их победой, 
постараемся сделать это в гостях». 

Если потребуется, решаю-
щий матч серии состоится 12 
апреля в Нижнем Новгороде. Год 
назад «Кузбасс» вышел в чет-
вертьфинал первенства страны, 
уступив на этой стадии «Факелу» 
из Сургута (3:6, 6:8).

ˮʳ˭ʭ˩Л
˧еждуреченский клуб 
«Распадская» открывает 
сезон в ʭарнауле, где про-
ходит 55&&& турнир памяти 
заслуженного тренера 
Р!ˮСР ˣ. С. ˮомичёва.

На предварительном этапе 
соревнований кузбассовцы одо-
лели барнаульский «Темп» (1:0), 
потерпели поражение от новоси-
бирской «молодёжки» (0:2) и раз-
громили местный «Полимер-М» 
(7:0). Авторы голов – Данил Бо-
рисенко (3), Яков Беккер, Алексей 
Запасной, Константин Ковальчук, 
Артём Лукьянов и Борис Савченко. 
В соперничестве за первое–чет-
вёртое места междуреченцы 
сыграют 11–12 апреля с «Полиме-
ром» и «Байкалом» (Иркутск).

Клубы «Распадская» и 
«Новокузнецк» будут представ-
лять наш регион в чемпионате 
Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов. В старто-
вом туре кузбасские коллективы 
примут 24, 26 апреля ФК «Чита».

Андрей Тарков.

Сегодня, 11 апреля, волейбольный 
«Кузбасс» в повторном полуфинальном 
матче за пятое – восьмое места мужско-
го чемпионата России сыграет в Санкт-
Петербурге с «Зенитом».

͎ораͥение после полͱно͵и
В первой встрече, которая завершилась 

вчера в Питере после полуночи по кузбас-
скому времени, гости потерпели «сухое» 
поражение – 0:3 (21:25, 22:25, 23:25). В 
составе «Кузбасса» остался вне заявки на 
игру серб Душан Петкович, второй бом-
бардир команды в сезоне (402 очка в 34 
матчах). На позиции диагонального на-
падающего его заменил Дмитрий Яков-
лев, набравший, как и Александр Маркин, 
13 очков.

В стартовой «шестёрке» кемеровчан 
сыграли также Алексей Лобызенко (6), 
Роман Пакшин (5), Слави Костадинов (3), 
Денис Черейский (3) и либеро Валентин 
Голубев. На замену выходил болгарин 
Аспарух Аспарухов (3).

«Зенит» – команда очень высокого 
уровня. Я рад, что мы всё-таки смогли на-
вязать борьбу. Ребята проявили большую 
самоотдачу, многое получалось: выигры-
вали тяжёлые мячи, на подачах достав-
ляли трудности соперникам. Конечно, 
тяжело настраиваться на новую серию 
после четвертьфинала, но будем бороть-
ся за пятое место», – резюмировал глав-
ный тренер «Кузбасса» Сергей Троцкий. 

Серия пройдёт до трёх побед. В Кеме-
рове команды сойдутся 15 апреля и, если 
потребуется, 17 апреля. В случае необхо-
димости решающий поединок серии со-
стоится 20 апреля в Санкт-Петербурге. 
В регулярном чемпионате страны «Куз-
басс» и «Зенит» обменялись гостевыми 
победами в пяти партиях (3:2).

͏екорͣ сезона� 
¢͵;ртова¡ ͣͼͥина 
тай͠рейков

Примечательно, что кемеровский клуб 
– рекордсмен суперлиги по количеству 
тай-брейков (укороченных партий до 
15 очков, в случае счёта 14:14 игра про-

должается до преимущества в два очка), 
в нынешнем сезоне – 13! Баланс побед и 
поражений – 6 – 7. Пожалуй, самый важ-
ный из «чёртовой» дюжины тай-брейков 
случился 28 марта в домашнем матче ква-
лификационного раунда плей-офф с «Но-
вой» (Новокуйбышевск).

Кемеровчане одолели «Нову» в гостях 
21 марта (3:1), а на своей площадке уступи-
ли с таким же счётом. Исход серии решил 
«золотой» сет, в котором хозяева были 
близки к провалу, проигрывая 6:10. В этот 
ключевой момент важные очки заработа-
ли Алексей Лобызенко, Роман Пакшин и 
капитан команды Александр Маркин, по-
ставивший победную точку, – 15:13!

В пятой партии «Кузбасс» переиграл 
3 апреля в родных стенах и белгородский 
клуб «Белогорье» (18:16), прервав тем са-
мым 16-матчевую победную серию со-

перников. Правда, в Туле, где базируется 
«Белогорье», кемеровчане потерпели два 
сокрушительных поражения (0:3, 0:3).

Во второй полуфинальной паре ми-
ни-турнира за пятое восьмое места со-
перничают новосибирский «Локомотив», 
сенсационно проигравший в четвертьфи-
нале плей-офф «Факелу» (Новый Урен-
гой), и красноярский «Енисей».

С одним из сибирских клубов сразится 
«Кузбасс» в серии за пятую или седьмую 
строчку в итоговой таблице суперлиги. 
Впрочем, при любом итоге «утешитель-
ного» мини-турнира кемеровчане под-
нимутся выше девятого места в про-
шлом сезоне – это был худший результат 
команды с 2012 года. В регулярном чем-
пионате страны «Кузбасс», как и год на-
зад, финишировал на шестой строчке.

Вадим Антонов.

œемеровский клуŪ вƄŪƄл иŰ ŪорьŪƄ медũли чемŸиоŶũтũ стрũŶƄ, 
Ŷо ŸодŶиметсƈ вƄше ŸрошлоŬодŶеŬо девƈтоŬо местũ

На 71-м году ушёл из жизни Олег Дмитри-
евич Курочкин. Редакция выражает ис-

кренние соболезнования родным и близким 
ветерана кузбасской журналистики.

Олег Курочкин – уроженец Ленинска-Куз-
нецкого. В 1978 году окончил филологический 
факультет Кемеровского госуниверситета. Бо-
лее 35 лет работал в газетах «Комсомолец Куз-
басса», «Кузбасс», «Спортивная газета Куз-
басса», «Кемерово», «Земляки». Член Союза 
журналистов СССР и России, неоднократный 
победитель и призёр конкурсов «Спортивный 
журналист Кузбасса».

Многогранный мир спорта – главная тема 
репортажей, интервью, аналитических ста-
тей Олега Дмитриевича. Его публикации – 
бесценный источник информации о собы-
тиях и героях кузбасского спорта, учебный 
материал для газетчиков. Виртуозно владел 
словом, не позволял себе халтуры в трудоём-
кой, ежедневной работе.

Курочкин – автор четырёх сборников 
стихов: «Излуками разлук» (2001), «Сту-
дёная медь» (2005), «Отражения» (2006). 
«Осень в хрустале» (2011).

В 2019 году Олег Дмитриевич перенес ин-
фаркт. В последние годы его воспоминания, 
художественные и публицистические вещи 
увидели свет на сайте «Слово-Сочетание» 
(Журналистика в Кузбассе), в том числе и 
подборка новых стихов. 

Процитирую один из них: 
А я за прошлое плачу монетой скудной.
Не оттого, что не хочу,

не оттого, что трудно. 
А просто некуда уйти мне от былого, 

где перемешаны пути.
И нет полслова признаться в том, 
что не успел меж тьмой и светом свершить 
поболе славных дел на свете этом…

Прощай, коллега. Светлая память.
Вадим Антонов.
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 Генеральный директор ассоциации «РАǂОР» ǆгорь Старыгин 
отметил высокий уровень транспортного комплекса Кузбасса.

ōороůŶƄй десũŶт

// наша справка

К˩Нˮ˥Р˥НʴИʽ АСС˩ʴИ̞
АʴИИ ̧РАʮ˩Р̨ ˪Р˩ʶЛА 
ˣ ЮʭИЛ˥ַНʹַ, 2ͽַ̞ РАʰ. 
КʳʰʭАСС С˭АЛ 16̞˧ 
Р˥ГИ˩Н˩˧ С˭РАНʹ, 
˪РИНʽˣʶИ˧ Э˭˩ ˧˥Р˩̞
˪РИʽ˭И˥. ʮЛʽ ˩ʭ˧˥НА 
˩˪ʹ˭˩˧ К НА˧ ˪РИ˥˯АЛИ 
ʭ˩Л˥˥ 2ͽͽ С˪˥ʴИАЛИС˭˩ˣ 
Иʰ 2� Сʳʭʸ˥К˭˩ˣ Р˩ССИИ.

Безопасность 
превыше 
всего

Местом проведения круп-
ной конференции ведущих 
специалистов страны в обла-
сти дорожного хозяйства наш 
регион выбрали неслучай-
но. На самом высоком уровне 
принята стратегия социально-
экономического развития Куз-
басса до 2035 года. Она пред-
усматривает формирование в 
регионе социально ориенти-
рованной инфраструктуры и 
передовой промышленности, 
которые будут опираться на 
богатую минерально-сырье-
вую базу, высокий научно-ис-
следовательский и кадровый 
потенциал региона, а также 
принципы экологической без-
опасности. Окончательное 
решение о проведении этого 
крупного профильного меро-
приятия было принято в ходе 
Международной научно-прак-
тической конференции «75 лет 
производительных сил Куз-
басса», которая состоялась в 
ноябре прошлого года.

В первый день дорожной 
конференции эксперты рассмо-
трели ряд вопросов. Одним из 
ключевых стала безопасность 
на проезжей части.

«Первоочередная зада-
ча, которую мы решаем при 
строительстве и обновлении 
дорожной сети Кузбасса, – без-
опасность водителей и пешехо-
дов. Успешно используем но-
вые разработки и инженерные 
решения при оснащении заго-
родных трасс, инновационные 
технологии применяются на 
строительстве дороги-обхода 
Кемерова. Кроме того, разви-
тие транспортной сети в нашем 
и других сибирских регионах 
повышает туристическую при-
влекательность Сибирского 
федерального округа. Подпи-
сано соглашение о сотрудниче-
стве по созданию коридора, ко-
торый объединит населённые 
пункты юга Сибири в единую 
дорожную сеть», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Важными составляющими 
обеспечения транспортной без-
опасности являются обустрой-
ство дорог элементами интел-
лектуальной транспортной 
системы, оборудование совре-
менных пешеходных перехо-
дов, установка стационарного 
освещения и внедрение систе-
мы габаритного контроля. Куз-
бассу в этом плане есть чем гор-
диться: на 72 автомобильных 
дорогах региона применяются 
элементы интеллектуальной 
системы транспортной безо-
пасности. Так, установлены 29 
автоматических дорожных ме-
теостанций с бесконтактными 
датчиками определения зим-
ней скользкости, 195 дорож-

ных видеокамер, 24 табло пе-
ременной информации (они 
сообщают о неблагоприятных 
погодных условиях, пробках, 
авариях и других важных для 
водителей обстоятельствах 
на дорогах), а также 11 радио-
локационных датчиков учё-
та интенсивности дорожного 
движения. Кроме того, на ре-
гиональных дорогах обустро-
ено 345 интеллектуальных 
пешеходных переходов со све-
тофорами, дополнительными 
элементами освещения и ду-
блирующими знаками. Отдель-
но стоит отметить обновление 
пешеходных переходов вблизи 
детских образовательных уч-
реждений, которое проводится 
для обеспечения безопасности 
будущих поколений кузбассов-
цев.

На федеральном уровне од-
ним из механизмов снижения 
аварийности на автомобиль-

ных дорогах может стать про-
ведение аудита безопасности 
дорожного движения специа-
лизированными организаци-
ями. Как рассказала эксперт 
Яна Янко, для внедрения его 
на постоянной основе необхо-

димо подготовить поправки в 
ряд действующих нормативно-
правовых актов. Но для начала 
можно провести аудит в реги-
онах России в качестве пилот-
ных проектов.

Главная стройка 
региона

В заключительный день 
конференции участники от-
правятся в технический тур на 
объекты дорожного хозяйства. 
Среди них – строящийся Севе-
ро-Западный обход города Ке-
мерово и Звёздный мост.

Важность обоих для наше-
го региона переоценить трудно. 
Кемерово является единствен-
ным за Уралом областным цен-
тром, у которого нет объездной 
дороги. Поэтому весь транзит-
ный транспорт, следующий по 
федеральной трассе Р-255 «Си-
бирь», движется по улицам го-
рода. По подсчётам специали-
стов, речь идёт о 15 тысячах 
автомобилей в сутки. Их вывод 
за черту города должен улуч-
шить экологическую обстанов-
ку (уменьшить выбросы) и раз-
грузить дороги.

Строительство Северо-За-
падного обхода города Кеме-
рово ведётся по поручению 

президента России Владимира 
Путина. Задействовано боль-
шое количество сил и средств. 
«Речь идёт о более 20 субпо-
дрядных организациях. Это 
1 100 рабочих и 400 единиц 
техники, которые трудятся в 
круглосуточном режиме, не 
считая заводов, комбинатов и 
карьеров, которые изготавли-
вают материалы, и транспорта, 
который их доставляет», – рас-
сказал заместитель директора 
«Дирекции автодорог Кузбас-
са» Александр Фёдоров.

Протяжённость обхода со-
ставит 47 километров. К его 
строительству специалисты 
приступили в декабре 2021 
года. По проекту нормативный 
срок работ составляет семь лет. 
Сейчас обход готов на 60 про-
центов, строительство продол-
жается. При этом есть первые 
значимые результаты: в сен-
тябре прошлого года для дви-
жения транспорта открылся 
первый участок дороги вблизи 
посёлка Звёздного. Благодаря 
этому сократилось время про-
езда до Юрги и обратно.

Северо-Западный обход ста-
нет первой за Уралом трассой 
со специальным переходом для 
животных. Построить экодук 
решили для того, чтобы сохра-
нить уникальную экосистему. 
Благодаря этому лоси, олени 
и косули смогут ходить при-
вычными тропами, не создавая 
аварийных ситуаций на дороге.

Продолжается строитель-
ство Звёздного моста. Месяц 
назад произошло знаковое со-
бытие: во время восьмого эта-
па надвижки металлоконструк-
ции пролётного строения мост 
соединил два берега Томи. 
Монтажные работы должны 
завершиться к августу, после 
чего специалисты приступят 
к укладке асфальтобетонного 
покрытия.

Строители и дорожники, за-
нимающиеся возведением этих 
важных для региона объектов, 
подготовили подарок жителям 
Кузбасса. Речь идёт о смотро-
вой площадке, которая обеспе-
чит панорамный обзор моста и 
прилегающей к нему местно-
сти.

Андрей Ермолȵк.

ŚеŬодŶƈ Űũвершũетсƈ трƉхдŶевŶũƈ ŶũучŶо-Ÿрũктическũƈ коŶŽереŶſиƈ ũссоſиũſии mřŉōŗř}, 
которũƈ соŪрũлũ в œуŰŪũссе ƆксŸертов дороůŶой отрũсли со всей стрũŶƄ� 
ŗŶи оŪсудили совремеŶŶƄе техŶолоŬии строительствũ, ремоŶтũ и содерůũŶиƈ ũвтомоŪильŶƄх 
дороŬ, ũ тũкůе ŸоŰŶũкомились с оŸƄтом ŶũшеŬо реŬиоŶũ в Ɔтом ŶũŸрũвлеŶии

// о планах

ˣ ˯˩ʮ˥ К˩Нˮ˥Р˥НʴИИ ЭКС˪˥Р˭ʹ ˩ʭСʳʮИЛИ Р˥АЛИʰА̞
ʴИЮ НАʴИ˩НАЛʺН˩Г˩ ˪Р˩˥К˭А ̧ʭ˥ʰ˩˪АСНʹ˥ КАʵ˥̞
С˭ˣ˥ННʹ˥ ʮ˩Р˩ГИ̨, ИНИʴИИР˩ˣАНН˩Г˩ ˪Р˥ʰИʮ˥Н˭˩˧ 
Р˩ССИИ ˣЛАʮИ˧ИР˩˧ ˪ʳ˭ИНʹ˧. ˣ РА˧КА˯ НАʴ˪Р˩˥К̞
˭А ˣ КʳʰʭАСС˥ ˪ЛАНИРʳ˥˭Сʽ ˪РИˣ˥С˭И К Н˩Р˧А˭Иˣ̞
Н˩˧ʳ С˩С˭˩ʽНИЮ ʭ˩Л˥˥ 69 К˧ Аˣ˭˩˧˩ʭИЛʺНʹ˯ ʮ˩Р˩Г, 
ʰА˧˥НИ˭ʺ �ͽ Аˣ˭˩ʭʳСНʹ˯ ˪АˣИЛʺ˩Н˩ˣ, ʳС˭АН˩ˣИ˭ʺ 
1�ͽ Сˣ˥˭˩ˮ˩Р˩ˣ И 1 �ͽͽ ˧˥˭Р˩ˣ ИСКʳСС˭ˣ˥ННʹ˯ 
С˩˩РʳЖ˥НИַ.

// между тем

Во время научно-практи-
ческой конференции «Со-
временные технологии 
строительства, ремонта и со-
держания автомобильных 
дорог» состоялась выстав-
ка лучших образцов отече-
ственной дорожно-строи-
тельной техники. Представ-
лены экспонаты, произве-
дённые в Кузбассе и других 
регионах страны. Помимо 
гостей конференции, выстав-
ку посетили представители 
правительства Кузбасса и 
администрации областного 
центра. Также на выставке 
были представлены различ-
ные «умные» технологии, за-
действованные в транспорт-
ной сфере. В том числе оста-
новочные павильоны.  Фото Сергея ǖпица
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Чудо-человек, 
восхитивший 
весь мир

В Кемерове состоялся митинг. 
Об этом повествует газета за 
14 апреля 1961 года.

«Площадь Советов област-
ного центра расцвела ярким за-
ревом знамён, флагов союз-
ных республик, транспарантов, 
улыбками людей. Вчера вече-
ром сюда, на митинг, собрались 
25 тысяч трудящихся Кемеро-
ва, – пишет издание. – Собра-
лись, чтобы высказать мысли 
и чувства о величайшей победе 
Советского Союза, пославшего 
в космос своего верного сына – 
первого в мире пилота-космо-
навта Юрия Гагарина».

На митинге выступали пред-
ставители Кемеровского гор-
кома КПСС, рабочие, педагоги, 
студенты.

«Человек в космосе! Наш, со-
ветский чудо-человек! Каждый 
год 12 апреля мы, будущие учи-
теля, станем рассказывать сво-
им питомцам об этой блестящей 
победе советского народа. Наш 
студенческий привет – герою-
космонавту Юрию Гагарину», – 

обратилась к собравшимся сту-
дентка 4-го курса пединститута 
Нина Стороженко.

На митинге огласили текст 
приветственной телеграм-
мы трудящихся Кемерова кос-
монавту. А председатель гор-
исполкома П. М. Белоус сооб-
щил, что отныне улица Маги-
стральная, в будущем главная 
улица в областном центре, носит 
имя Юрия Гагарина.

Напомним: до 1961 года ули-
ца называлась Магистральной, а 
13 апреля 1961 года она была пе-
реименована в улицу Юрия Гага-
рина, то есть на следующий день 
после того, как Гагарин поле-
тел в космос. Но уже в 1967 году, 
27 сентября, улицу Гагарина пе-
реименовали в проспект Ленина. 
А имя первого в мире космонав-
та присвоили улице Учебной. 

Сразу после того как стало 
известно о полёте Юрия Гага-
рина в космос, газета «Кузбасс» 
13 апреля выходит с откликами 
жителей региона о том, как они 
встретили это известие.

Читая отклики людей того 
времени, глядя на фотографии, 
мы окунаемся в радостную ат-
мосферу тех дней. И спустя деся-
тилетия значимость этого под-
вига не меркнет. Сегодня, как и 
много лет назад, мы славим под-
виг первого в мире космонавта и 
гордимся тем, что им стал наш 
земляк – великий человек Юрий 
Алексеевич Гагарин.

Оксана Сохарева.

САМОМУ
МУЖЕСТВЕННОМУ

Студентов историко-филоло-
гического факультета Кеме-
ровского пединститута эта 
ошеломляющая весть застала 
на теоретической конферен-
ции, посвящённой жизни и де-
ятельности зарубежных ком-
мунистических партий. В зале 
на какой-то миг воцарилась 
мёртвая тишина, а потом – 
гром аплодисментов. Кто-то 
сказал: «Давайте пошлём по-
здравление первооткрывате-
лю космоса!»

Все дружно поддержали пред-
ложение и тут же сочинили 
текст: «Дорогой Юрий Алек-
сеевич! Горячо поздравляем 
Вас с беспримерным подвигом. 
Желаем доброго здоровья. Гор-
димся Вами, мужественный 
человек Страны Советов». 

Г. Медведев, 
преподаватель пединститута.

ГОРЖУСЬ!
Я не знаю, что сказать, я про-
сто потрясён и растерян… Эх, 
жаль, что я уже стар, чтобы са-
мому участвовать в освоении 
космоса, но как бывший военный 
лётчик горжусь, что первым 
в космос вырвался советский 
лётчик-космонавт. На шахте 
только об этом и разговор. Сей-
час иду на смену, всех ребят об-
радую этой новостью.

Г. Иконников, 
горный мастер шахты 

№ 9-15 г. Анжеро-Судженск.

СТАЛЕВАРЫ ГОВОРЯТ:
«МОЛОДЕЦ,
МАЙОР ГАГАРИН!»

Все знали: скоро человек по-
летит в космос. Все знали. 
И всё-таки сообщение ТАСС 
многих застало врасплох: 
«Как? Уже свершилось?»
В квартирах, на трамвайных 
остановках, на предприяти-
ях Сталинска об этом сейчас 
только и говорят: «Человек 
в космосе… Гагарин… Снова 
наши первые».

На Кузнецком металлургиче-
ском комбинате – всеобщее 
ликование. Доменщики, ста-
леплавильщики, прокатчики 
поздравляют друг друга с по-
бедой. 
В раскомандировках первого 
мартеновского, завоевавше-
го звание коммунистического, 
полно народу. Мастера, ста-
левары, подручные собрались 
сюда перед сменой. <…> Ста-
левар четвёртой печи Кон-
стантин Ануфриев, переки-
нув рабочую куртку с одной 
руки в другую, сказал това-
рищам: «Молодец, майор Га-
гарин. Ну и мы не подкачаем, 
дадим Родине больше метал-
ла». Простым рабочим сло-
вом, улыбками, взглядами 
мартеновцы поддержали 
Ануфриева. 

Е. Дмитриев.

ПОТРЯСАЮЩЕ!
Человек в космосе! Горжусь и 
радуюсь достижениям наших 
учёных. Мне, бывшей лётчице, 
в годы Отечественной войны 
не один раз приходилось вы-
полнять боевые задания. Тог-
да это считалось отвагой. Но 
то, что мы услышали сегод-
ня, грандиозно, потрясающе, 
непостижимо! Уверена, что 
в скором будущем первым че-
ловеком на других планетах 
будет посланец с Земли – со-
ветский человек. 

В. Тимонина.

12 апреля 1961 года лётчик-космонавт СССР Юрий Алексеевич Гагарин 
совершил первый в мире пилотируемый полёт в космическое простран-
ство. Эта новость мгновенно облетела весь мир. Жители всей планеты 
были восхищены подвигом космонавта. И особенно гордились им зем-
ляки – жители Советского Союза. Не только союзные, но и республи-
канские, областные и даже районные газеты в те дни писали о том, как 
люди встретили эту новость. Листая страницы газеты «Кузбасс», мы 
погружаемся в атмосферу возбуждённо-праздничного ажиотажа. 

// как это было

  Неожиданно из репродуктора раздался знакомый голос Левитана. Люди 
замерли. Останавливались и уходили пустыми трамваи, не трогались очереди 
у гостеприимно распахнувших дверцы автобусов. Толпа под репродуктором всё 
росла и росла. Пожилой человек в очках и шляпе, девушка с выбившимися из-под 
платочка кудрями, парень в рабочей спецовке, старушка с малышом в коляске… 
В эти минуты все забыли, куда и зачем они шли. Каждый мысленно перенёсся на 
корабль, к Юрию Гагарину. Каждому хотелось бы поздравить его, сказать самые 
тёплые, самые красивые слова благодарности за мужество, героический подвиг 
во славу Родины. Фото П. Костюкова. 

  От души радовались успеху советской науки работники второго цеха, 
смены Валентины Банниковой, на заводе «Карболит». В этот день они 
задание выполнили на 105 процентов. Смена окончена. Работницы 
собрались в красный уголок, устремились к радиоприёмнику, хотелось 
ещё раз услышать передаваемые по радио сообщения ТАСС о полёте 
майора Гагарина. У прессовщиц много вопросов: «Сколько ему лет? 
Когда приземлится?» В 16 часов 24 минуты диктор Москвы сообщает 
о том, что первый в мире космонавт советский лётчик Юрий Гагарин 
благополучно приземлился. Радости нет границ. 
Фото П. Костюкова.






